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Emplumado consigue
El estudiante de la Licenciatura de Dere-
cho, Alexis Carlos Desormaux, consiguió 
coronarse campeón de la segunda etapa 
del Circuito Nacional del CONADEIP de 
tenis, siendo este su segundo campeonato 
obtenido, ya que anteriormente obtuvo este 
logro en Monterrey. 

POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

Seminario del IMNC

El Instituto Mexicano de Normalización y Cer-
tificación A.C. presentó el Seminario Nacional 
denominado  “Nuevas Tendencias en Sistemas 
de Gestión de la Calidad y su Impacto en la Com-
petitividad”, orientado a la calidad y certificación 
en normas ISO.

POR PABLO AYALA CABRERA POR PABLO AYALA CABRERA

La logística,

La Licenciatura en Logística de Negocios presentó las 
Jornadas “La logística…un enfoque universal”, con la 
finalidad de apoyar la formación de los alumnos de 
esta carrera, al igual que de Comercio Internacional.

POR LUIS ANDRÉS TEPOLE GUZMÁN

Nueva generación

La Maestría en Salud Pública formalmente culminó 
sus clases, teniendo 40 alumnos que terminaron sa-
tisfactoriamente este posgrado. Realizando para esto 
un evento de clausura con autoridades de la Univer-
sidad, de la Secretaría de Salud y de otras institucio-
nes educativas.

sistema activo en el mundo para la Salud Pública

Buscando la mejora educativa
El Dr. Claudio X. González Guajardo, 
Presidente de Mexicanos Primero, pre-
sentó  la ponencia "Ahora es Cuando”, 
encaminada a tratar  la educación en el 
país, presentando a profesores y alumnos 
variadas  alternativas para mejorar el des-
empeño académico.

POR ILIANA MORALES DELCOMPARE

Reconocimiento a los colaboradores Reconocimiento a los colaboradores 
La Universidad entregó reconocimien-
tos a sus colaboradores por el tiempo de 
servicio ininterrumpido, siendo otorgados 
reconocimientos por 5, 10, 15, 20, 25 y 30 
años de trabajo y contribución en esta casa 
de estudios.

POR CECILIA BERENICE CUATLE GARCÍA

Se muestran avances del Cluster
Siete empresas pertenecientes al Cluster 
Lean Advancement Initiative México mos-
traron los avances que han conseguido 
dentro de sus respectivas áreas de trabajo.

POR ANA KAREN MORALES FLORES

campeonato de tenis
Emplumado consigue

campeonato de tenis

Buscando la mejora educativa

Se muestran avances del Cluster
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Seminario
POR PABLO AYALA CABRERA

Se llevó a cabo el Seminario Nacional 
del Instituto Mexicano de Normali-
zación y Certificación A.C., titulado 
“Nuevas Tendencias en Sistemas de 
Gestión de la Calidad y su Impacto en 
la Competitividad”.

Este seminario contó con una serie 
de ponencias encaminadas al ámbito 
de la calidad empresarial, dirigiéndo-
se en distintas vertientes como lo es la 
responsabilidad social en las empresas, 
la mejora continua del trabajo, la sus-
tentabilidad, normalización y competi-
tividad en las empresas y la aplicación 
del ISO 9001.2008 a instituciones de 
investigación y desarrollo. 

De la misma forma se realizaron cin-
co talleres que abarcaron temas como 
el uso de la energía, auditorias efectivas 
y gestión de riesgo, gestión de la cali-
dad y la implementación de distintas 
normas ISO.

Como parte de este seminario se pre-
sento la ponencia “Aseguramiento de 
la Mejora Continua, Ki Wo Tsukau, 
Preocuparse Por…”, expuesta por el 

Maestro en Administración de Nego-
cios Alejandro Kasuga Sakai, quien es 
Director General de Yakult, Puebla.

El Mtro. Alejandro Kasuga en su po-
nencia desarrolló el sistema “Ki Wo 
Tsukau”, que significa “preocuparse 
por” y es un método mexicano para la 
mejora continua dentro de las empresas. 

Este modelo está basado en el tra-
bajo proactivo de los empleados para 
mejorar el desempeño propio y el de la 
empresa, a partir de una idea de mejo-
ra que surge de los empleados, la cual 
si es aprobada después se implemen-
ta en la empresa, se verifica y se mide 

para evaluar el impacto y beneficio que 
produce y por último es documentada. 

Este método le ofrece distintos bene-
ficios a las empresas ya que es aplica-
ble a todo tipo de éstas y genera que la 
mejora en los procesos sea más rápida, 
medible y controlada y cada empleado 
se vuelve capaz de medir sus deficien-
cias y oportunidades de mejora.

Asimismo, se contó con la presencia 
del Dr. Aldo Verde Trujillo, Director 
de Desarrollo Humano de Yakult, 
quien también habló de los procesos 
para la producción en serie y de piezas 
de recambio en la industria del auto-

móvil y la Norma ISO/TS 16949.2009, 
entre otros datos vinculados con la cali-
dad en esta rama de la industria. 

La inauguración de este seminario 
contó con la Dra. Beatriz Pico Gonzá-
lez, Coordinadora del Doctorado en 
Planeación Estratégica y Dirección de 
Tecnología de la UPAEP; el Mtro. en 
C. José Luis Gallardo Navarro, Coor-
dinador del Comité Técnico Nacio-
nal de Normalización número 9; Lic. 
Alejandro de la Loza Bellot, Director 
Comercial del IMNC; Dr. Herber-
to Rodríguez Regordosa, Vicerrector 
de Posgrados e Investigación de la 
UPAEP; Mtro. José María Bedolla 
Cordero, Director Académico del De-
partamento de Ingenierías y Negocios 
de Posgrados de la UPAEP;  Lic. Ser-
gio Fernando Aguilar Escobar, Secre-
tario Académico de la UTP; M.E.A. 
Norma Angélica Olmedo Díaz, Coor-
dinadora de Igualdad Laboral y de 
Cursos del IMNC y el Dr. Carlos Ar-
turo Vega Lebrún, Coordinador de la 
Maestría en Planeación Estratégica de 
la UPAEP.

Competitividad
por laCalidad y

México debe dar

POR ILIANA MORALES DELCOMPARE

Mexicanos Primero es una asociación 
civil que busca la mejora de la educa-
ción en nuestro país. El Dr. Claudio 
X. González Guajardo, Cofundador y 
Presidente de dicha organización, pre-
sentó los fines que busca la asociación, 
con la intención de informar a alum-
nos y profesores sobre el panorama del 
sector educativo en México. 

A través de una invitación por parte 
de Rectoría y en trabajo conjunto con 
la red “Actívate X Puebla”, el Dr. Clau-
dio X. González presentó en la Univer-
sidad la ponencia "Ahora es Cuando", 
un amplio análisis sobre la realidad de 
la educación de México. 

Durante la ponencia se mostraron 
datos y gráficas sobre la situación de 
México en materia educativa. Algunos 
números son alarmantes ya que de 
cada 100 jóvenes que ingresan a la edu-
cación básica, sólo 64 logran terminar-
la, tan sólo 32 terminan la secundaria 

y 28 la preparatoria, sólo 10 continúan 
sus estudios de educación superior  y 
tan solo 3 finalizan la licenciatura. 

La escolaridad promedio en nuestro 
país es de 8.6 años, es decir, tan sólo 
hasta 2° de secundaria, cuando en Chi-
na el promedio de escolaridad es de 
12.3 años. Si bien no resultan justas las 
comparaciones, nos sirven para darnos 
una idea del lugar que ocupamos con 
el resto del mundo y darnos cuenta que 
con estas cifras no podemos competir 
mundialmente.

Los países más desarrollados en eco-
nomía, ciencia, tecnología y calidad de 
vida son aquellos que se preocupan 
por su educación y que ven en ella  un 
recurso para el crecimiento, menciona 
el Dr. González. Mejorar la educación 
en México no es tarea fácil, los proble-
mas vienen desde el sistema que ha re-
gido este sector en el país, siendo uno 
de los más corruptos, es por eso que 
Mexicanos Primero busca generar re-
formas y propuestas para cambiar esa 

realidad pero sobre todo busca lograr 
la iniciativa ciudadana y participación 
de la misma. 

“El tema de la educación debe inte-
resarnos a todos, no debemos confor-
marnos con ser un actor secundario en 
el mundo, debemos aspirar a crear, a 
investigar […] sólo es posible si inver-
timos en capital humano, es decir en 
educación”, reiteró el presidente de 
Mexicanos Primero.

Gracias a proyectos como Bécalos, 

calidad educativaen
un salto cualitativo

Compu-redondeo y el documental “De 
Panzazo” entre otros, es como Mexica-
nos Primero busca fomentar esa acción 
ciudadana. Se han registrado buenos 
resultados ante estas iniciativas; sin em-
bargo, todavía falta mucho para lograr el 
cambio que México necesita. Por ello, 
el Dr. Claudio X. González finalizó su 
ponencia invitando a estudiantes y maes-
tros a unirse a esta causa, a lograr un sal-
to cualitativo en la educación para hacer 
de este país un lugar de oportunidades.

Necesitamos manos para cambiar 
la educación en México     .

Claudio X. González
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POR MUSEO UPAEP

Como parte de las actividades que 
el Museo UPAEP realiza, para crear 
espacios de encuentro cultural para la 
comunidad, en esta ocasión se realizó 
un Homenaje a Julio Mayo, miembro 
de “FOTO HERMANOS MAYO”.

Julio Mayo Souza Fernández; 
reconocido fotoperiodista con una 
gran trayectoria en nuestro país, quien 
capturó diversos movimientos sociales 
que fueron captados en su cámara.

Mayo, fue miembro de la 
Asociación Mexicana de Fotógrafos 

de Prensa; y más tarde fundador de 
la actual Asociación de Reporteros 
Gráficos de los Diarios de México, 
en donde es elegido varias veces 
en los cargos de Presidente de la 
Comisión de Vigilancia, Secretario 
Tesorero y Vicepresidente en el 
Comité 2006 a 2008.

Los casi seis millones de negativos 
que creó junto con sus hermanos 
están resguardados en el archivo 
general de la nación. Después de 
obtener varios premios nacionales 
e internacionales y de exhibir varias 
exposiciones personales. Por azares 
del destino llegó a Atlixco, donde 
vive rodeado de  naturaleza, nada 
menos que frente al Popocatépetl, el 
cual, tanto significó para él. 

Le toca curbrir la famosa inundación 
de Tampico, el terremoto en 

Guatemala, recorre todas las zonas 
arqueológicas, visita las zonas indígenas 
del país con el Mtro. Don Alfonso 
Caso, trabajan 16 años en la revista 
“Mañana”, “Diario el Popular”, “Diario 
de México”, “Revista Tiempo”, “Revista 
Epoca”, y el diario “El Día”. Trabajan 
27 años para la organización periodística 
“García Valseca”.

El pasado 18 de julio, festejó su 95 
cumpleaños en el marco de su homenaje 
en Museo UPAEP; con familiares, 
amigos y visitantes del Museo. 

El homnaje parte de una 
exposición que está conformada por 
20 fotografías blanco y negro que 
muestran la trayectoria de su vida y 
40 fotografías a color representando 
la vida cotidiana de “Atlixco y sus 
flores”. Esta exhibición estará hasta el 
16 de Noviembre, con entrada libre.

 Exposición temporal: Del 18 Octubre al 16 Noviembre de 2012

Homenaje
 Julio Mayo a 

IX Jornada Nacional
POR MTRA. ARMANDINA SERNA

En días pasados se organizó la IX 
Jornada Nacional de Investigadores en 
Educación y Valores, organizada por 
la Red Nacional de Investigadores en 
Educación y Valores (REDUVAL), y 
el Instituto Tecnológico de Estudios 
Superiores de Monterrey, Campus 
Guadalajara. El evento tuvo como lema 
“Educación y valores para el mundo 
global: la humanidad como noción 
ética”, se realizó en las instalaciones 
del mismo Tecnológico de Monterrey. 

La Jornada reunió a un aproximado 
de ochenta maestros e investigadores 
en el área de educación y valores de 
toda la república, propiciando espacios 
de diálogo en 19 mesas de trabajo, 
donde se presentaron ponencias que 
tuvieron como temáticas: “Valores 
y ética profesionales”, “Producción 
de conocimiento en el campo de 
educación y valores”, “Educación y 
valores estéticos”, entre otras. Un total 

de setenta y dos ponencias fueron 
presentadas en las distintas mesas.

En el programa de la Jornada también 
destacaron el Panel sobre estados del 
conocimiento en Educación y valores, 
coordinado por la Dra. María Teresa 
Yurén Camarena de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos. La 
Conferencia Magistral estuvo a cargo del 
Dr. José Antonio Paoli Bolio, titulada 
“La experiencia del valor en el aula”, 
así mismo se presentaron algunas de las 
publicaciones recientes sobre la temática.

En este evento el egresado de la 
Lic. En Pedagogía Javier Morales 
Hidalgo y la Dra. Gabriela Croda 
Borges, Profesora de tiempo completo 

de la Facultad de Educación de la 
UPAEP participaron presentando 
las ponencias: “Características de 
la educación inclusiva desde la 
perspectiva de jóvenes universitarios 
provenientes de microrregiones” y 
“Relación entre concepciones sobre 
la educación inclusiva y prácticas 
educativas de los docentes de Escuelas 
regulares” respectivamente.  

En este mismo marco, se realizó la 
Asamblea de socios de REDUVAL. 
El evento espera convocar a más 
investigadores, profesores  y estudiantes 
en su décima edición a realizarse 
dentro de dos años.

Investigadores en Educación y Valoresde

¿Probaste a escribir un cuento de terror…
Y decidiste nunca más volverlo a intentar?

¿Alguna vez en tu vida te lanzaste a 
la aventura de escribir una historia, 
con la cual tu intención era lograr 
que tus lectores empezaran a sentir 
que temblaban sus manos… o que esa 
noche sería necesario revivir aquellos 

días en lo que necesitaban dejar la luz 
del dormitorio encendida?

Y sin embargo, ¿la respuesta de 
tus lectores fue todo menos miedo, y 
en función de ello decidiste someter 
a tu vocación literaria a un entierro 

prematuro?...
Inscríbete en el Taller de Literatura 

Fantástica y de Horror, y permítele 
a tu vocación una digna y triunfal 
resurrección.

Informes e inscripciones: luzberenice.silva@upaep.mx
servicioscentrodeescritura@upaep.mx
Oficina 118 pool norte, 2299400 ext.7928

Fechas:
 10, 17 y 24 de nov.

Horario: 
9:00 a 1:00

Costo: $450
Cupo limitado

Editorial
La amplia oferta educativa existente 

sitúa a las instituciones educativas 
en una situación competitiva donde 
la calidad se convierte en un factor 
estratégico fundamental. 

La educación tiene una profunda 
influencia sobre nosotros y sobre 
nuestras relaciones sociales. Tiene 
efectos importantes sobre quiénes 
llegamos a ser, sobre qué nos interesa 
o preocupa y qué no, y sobre nuestras 
capacidades para constituirnos como 
sujetos informados e independientes. 
Pero los retos que nos hemos marcado 
de afrontar la formación permanente 
que la sociedad demanda, solamente 
resultarán eficaces y tendrán sentido si 
se llevan a cabo desde una perspectiva 
de calidad.

Uno de los grandes objetivos 
de la educación en UPAEP, es 
otorgar las herramientas necesarias 
que promuevan el progreso de sus 
estudiantes en una amplia gama de 
logros intelectuales, sociales y morales.

Por esta razón, el Dr. Claudio X. 
González, cofundador y Presidente 
de Mexicanos Primero, presentó en 
la Universidad la ponencia “Ahora 
es cuando” para informar sobre el 
panorama del sector educativo en 
México, donde afirmó que de cada 100 
jóvenes que ingresan a la educación 
básica, sólo 64 logran terminarla, tan 
sólo 32 terminan la secundaria y 28 
la preparatoria, sólo 10 continúan sus 
estudios de educación superior  y tan solo 
3 finalizan la licenciatura. Estas cifras nos 
permiten darnos cuenta del panorama 
de la educación en nuestro país.

En la misma línea, la prepa UPAEP 
busca responder a las necesidades 
sociales a través de un sentido humano 
al otorga un certificado de Bachillerato 
Internacional (BI), llevando a cabo un 
programa llamado CAS “Creatividad, 
Acción y Servicio”.

Los países más desarrollados en 
economía, ciencia, tecnología y calidad 
de vida son aquellos que se preocupan 
por su educación y que ven en  ella  un 
recurso para el crecimiento, por tal razón, 
la UPAEP tiene como fundamento 
entregar a la sociedad individuos 
preparados y capaces para afrontar los 
retos que surjan en el entorno.
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POR PABLO AYALA CABRERA

Las revoluciones y regeneraciones 
han sido siempre una constante en 
la historia del arte y la cultura. En 
la actualidad estamos inmersos en 
movimientos políticos, culturales, 
ambientales y un sinfín de esfuer-
zos por mejorar las condiciones 
sociales del mundo.

A lo largo de la historia podemos 
notar que los avances en cuestiones 
tecnológicas y científicas han cami-
nado de la mano de surgimientos 
artísticos y giros en la estética, esto 
me parece es un reflejo del movi-
miento en las corrientes de pensa-
miento, ya que las nuevas formas 
de pensar se pueden aplicar en to-
dos sentidos de la vida.

Un fuerte incentivo para las revo-
luciones y la necesidad de mejora es 
la juventud, así lo pensó el ex presi-
dente chileno Salvador Allende, ma-
nifestándolo en la mítica frase: “Ser 
joven y no ser revolucionario es una 
contradicción hasta biológica”.

Todo lo anterior intenta ser una 
pequeña introducción a los sen-
timientos que llevaron a surgir al 
Impresionismo, movimiento prin-
cipalmente pictórico que nació en 
Francia, se desarrolló a lo largo del 
siglo XIX y tuvo su presentación 
oficial en 1874, cuando 39 mostra-
ron más de 175 obras.

Este movimiento surge como 
una manifestación a la Academia 
Francesa de Bellas Artes, quienes 
definían el arte y lo mantenían rí-
gidamente dentro de una especie 
de Naturalismo. Durante esta etapa 
el arte pasaba por un elitismo en 
el que solo los ricos e influyentes 
podían presentar sus obras en las 
grandes galerías del país galo.

Así el Impresionismo buscaba 
dar un giro a esa estructura Na-
turalista; se basaba en plasmar el 
reflejo de la luz en los objetos, el 
momento de luz, utilizando colores 
primarios y secundarios y pasando 
por diversas técnicas.

Los principales representantes 
del Impresionismo son Édouard 
Manet, Claude Monet, Edgar De-
gas, Camille Pissarro, Paul Cézan-
ne, entre otros.

El Impresionismo nacía al aire 
libre, valoraba la luz y buscaba de-
fender nuevos ideales estéticos. Así 
fueron décadas en las que influen-
ció el arte, lo sacó de ese elitismo 
en el que lo tenían inmerso y gene-
ró nuevas corrientes.

El arte volvió a presentarse en 
las calles, a generar pensamientos y 
trasmitir ideales, a plasmar lo simple 
de la vida, la imaginación. El arte es-
taba donde se encontrase la luz.

POR EL UNIVERSITARIO

En el marco del Diplomado en Artes 
Culinarias que organiza la Escuela de 
Gastronomía UPAEP se contó con 
la presencia del Chef Augusto Rome-
ro, quien impartió la primer Master 
Class abordando el tema de la cocina 
rusa y la experiencia personal que ha 
generado a lo largo de su paso por la 
gastronomía internacional, llevando a 
México a lugares que no se contem-
plan como cotidianos. 

El objetivo del curso es mostrar el 
ámbito gastronómico y cultural de la 
cocina rusa, mismo que tiene caracte-
rísticas que la hacen ser diferente, des-
de los ingredientes, su cocción, hasta la 
naturaleza de sus productos evitando 
las sustancias químicas en verduras, 
frutas e incluso en el tipo de carne. 

En Rueda de Prensa el instructor ex-
plicó la necesidad de transmitir los ele-
mentos de tradición cultural de la coci-
na como la sopa, ensaladas y platillos 
característicos de la cocina rusa. “No es 
una cocina difícil de realizar, pero sí es 
conocer los métodos que utilizan para 
hacer sus platillos”.

POR PABLO AYALA CABRERA

El Museo UPAEP albergó la segunda 
Tertulia Taurina de la temporada, pre-
sentando en el cartel al Ing. Gabriel Le-
cumberri Pando, dueño del hierro de 
Lecumberri Hermanos y miembro de 
la Asociación Nacional de Criadores 
de Toros de Lidia, quien se ha dedi-
cado a obtener una casta de toros, lo 
suficientemente bravos para el espectá-
culo, pero de una gran nobleza.

Con plaza llena, el Ing. Lecumberri 
presentó el trabajo que ha realizado 
con los toros, explicando las castas 
existentes desde los primeros toros, 
hasta la actualidad. Una de estas castas 
es la navarra, una casta bravísima, muy 
difícil de lidiar y que los toreros actua-
les no quieren enfrentar por su fuerza, 
tamaño y fiereza. 

Dentro de la tradición taurina, al Ing. 
Gabriel Lecumberri se le llama Gana-
dero, un criador de reces bravas. Esto 
debido a su labor por regenerar la casta 

Esto como parte de las actividades del Diplomado en Artes Culinarias.

primer Master Class
Gastronomía Rusa,

Asimismo indicó que estas nuevas 
tendencias están transformando la 
cultura internacional gastronómica, al 
ofrecer una nueva opción de consumo 
donde se respeta la tradición y el arrai-
go cultural mostrándolos por medio 
de un toque particular que distingue al 
autor como un artista de los sentidos.

En el caso de Rusia, a pesar de la le-
janía y aparente escasez de productos 
ofrece una amplia variedad de opcio-
nes que logran satisfacer paladares tan 
exigentes como los de los Zares mis-
mos. “La idea es que los alumnos sal-
gan de ese círculo de acción y se aden-
tren a otras partes del mundo”, indicó 
el profesor-investigador Dr. Juan José 
Gómez Díaz.  

En ese sentido, abundó, estas nuevas 
tendencias culinarias están transfor-
mando la cultura internacional gastro-
nómica, al ofrecer una nueva opción 
de consumo donde se respeta la tradi-
ción y el arraigo cultural mostrándolos 
por medio de un toque particular que 
distingue al autor como un artista de 
los sentidos.

Cabe destacar que la experiencia del 
Chef Romero le ha llevado a represen-

tar a la gastronomía nacional en diferen-
tes eventos de alta relevancia culinaria, 
mostrando que en México se pueden 
realizar fusiones de vanguardia y cali-
dad, generando una mezcla de cocina 
fusión, donde sin ella no existirían los 
platillos como se conocen hoy en día.

navarra, ya que en la actualidad es un 
linaje en peligro de extinción.

El ganadero mostró cómo a través de 
distintas cruzas entre vacas y sementa-
les de sangre 100% navarra y otros de 
sangre mexicana, ha conseguido una 
especie con una bravura suficiente para 
que sea aceptado por los toreros y que 
ofrezcan un buen espectáculo.

Todo el trabajo que se realiza en el 
hierro Lecumberri Hermanos es un 
importante esfuerzo por preservar la 
casta navarra, ya que los ejemplares 
purasangre que existen en la actualidad 
son muy pocos a pesar de ser el linaje 
de mayor tradición en la tauromaquia.

La plática contó además con diversas 
memorias y remembranzas de Don Er-
nesto Navarrete Salazar, quien inició a 
torear en 1943 y desde ese año escribe 
sobre los toros. Actualmente es corres-
ponsal, cronista y locutor, además de 
haber sido apoderado de varios toreros 
a lo largo de su vida.

El juez de plaza fue el Maestro José 
Antonio Luna Alarcón, Presidente del 
Círculo de Estudios Taurinos de la 
UPAEP. Dicho círculo de estudios es 
el anfitrión de las tertulias taurinas y ac-
tualmente se encuentra preparando el 
tercer cartelazo de la temporada.

Tertulia navarra,Tertulia navarra,
tertulia bravatertulia brava
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Reconocimiento a la 
antigüedad UPAEPen

Por CeCilia BereniCe Cuatle GarCía

En la ceremonia de Reconocimiento a 
la Antigüedad celebrada en la UPAEP, 
fue reconocido el personal que colabo-
ra en  la institución y que ha ayudado a 
hacer de ésta, a 40 años de su creación, 
una Universidad con calidad académica 
acreditada, líder en la región y en el país, 
pero sobre todo que se ha esforzado 
por formar líderes y hombres compro-
metidos con la sociedad.

Como cada año, la coordinación de 
la ceremonia corrió a cargo del De-
partamento de Capital Humano de la 
Universidad, para que de manos de las 
autoridades universitarias encabezadas 
por el Dr. José Alfredo Miranda Ló-
pez, se otorgaran los reconocimientos 
al personal que ha laborado de manera 
ininterrumpida en la Universidad por 
5, 10, 15, 20, 25 y 30 años de trabajo 
y contribución al crecimiento de esta 
casa de estudios.

En representación de los galardonados, 
habló el Mtro. Carlos Castro Mendoza, 
Secretario de Rectoría, quien enfatizó la 
labor de la Universidad al otorgar a su 
personal la oportunidad de crecer perso-
nal y profesionalmente. Además recordó 
a los compañeros que se han adelantado 
en el camino, ofreciendo “nuestro reco-
nocimiento, nuestro recuerdo y sobre 
todo nuestro cariño”.

Asimismo, el Mtro. Castro Mendoza 
subrayó “Como institución educativa, 
nuestra Universidad ha sido y es, un es-
pacio propicio que nos ofrece múltiples 
oportunidades de crecimiento profesio-
nal y humano, hemos constatado como 
a lo largo de su historia, son innumera-
bles los logros en todos nosotros que 
nos han  permitido crecer y que se evi-

dencian en la obtención de niveles y gra-
dos académicos, en nuestro desarrollo 
técnico y profesional, pero sobre todo 
en el continuo crecimiento cualitativo 
como seres humanos”.

En su intervención el Lic. Salvador 
Lozano Torres, miembro de la Junta 
de Gobierno UPAEP, refirió, “pode-
mos ser testigos de todo ese esfuerzo 
que hace la gente que colabora en la 
Universidad, en cada una de las áreas, 
en los laboratorios, en los salones de 
clases en el área deportiva, vayan en ca-
minados al fin que persigue la Univer-
sidad, que es la formación de los alum-
nos, de hombres que aportan su capital 
humano al servicio de la sociedad”.

“El secreto que tenemos como insti-
tución es el corazón y la pasión para 
hacer las cosas”, afirmó el Dr. José 
Alfredo Miranda López, Rector de la 
UPAEP, durante su intervención en el 
evento y agradeció a cada uno de los 
galardonados su entrega y compromiso 
en la formación de los profesionistas 
que egresan de esta Universidad, desde 
sus diferentes áreas de trabajo.

El premio busca reafirmar la relación 
de compromiso y lealtad entre la Uni-
versidad y sus trabajadores. El Mtro. 
Alejandro Alarcón Mantilla, Coordina-
dor de la Facultad de Contaduría, ho-
menajeado por sus 20 años de servicio 
a la UPAEP, expresó: “Es una satisfac-
ción haber crecido con la Universidad 
y formar parte de ella”.

Otro acreedor al premio por 5 años 
de servicio fue el Mtro. Eric Camacho 
Barrientos, Coordinador de Residencias 
UPAEP, quien afirmó “Recibir este re-
conocimiento es un orgullo, ya que soy 
águila desde mi formación y para mí esto 
representa un mayor compromiso”.

Dr. José Alfredo 
Miranda López,

Presidente del CONAIC.

El secreto que 
tenemos como 

institución es el cora-
zón y la pasión para 
hacer las cosas       .

163 galardonados.

 El esfuerzo siempre se recompensa, ya que representa grandeza en las personas que colaboran en la Universidad.

Reconocimiento a la 
antigüedad UPAEPen

a la Reconocimiento 
antigüedad UPAEPen
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Walmart, empresa líder  
POR NIDIA MONSERRAT GARCÍA ORTEGA

En la UPAEP se presentó la conferen-
cia “¿Cómo se construye el camino 
hacia la alta dirección?” impartida por 
la Lic. Cory Guajardo, Directora de 
Talento en Walmart de México y Cen-
troamérica,  la cual tuvo el propósito 
de informar a los alumnos acerca de lo 
que la empresa está buscando, cómo 
opera y sobre todo, brindarles consejos 
de lo que deben y no deben de hacer 
para crecer profesionalmente y poder 
escalar en un puesto.

La conferencia giró en torno a cuatro 
mensajes que la Lic. Guajardo com-
partió: 1) mostrar buenos resultados 
no es el único requisito para transitar 
el camino hacia la alta dirección; 2) el 
talento: son los asociados con excelen-

busca de talento en la UPAEPen

te desempeño y potencial para crecer; 
3) es importante conocerte a ti mismo; 
y 4) la mayor satisfacción no necesaria-
mente viene del puesto más alto. 

Además, la licenciada abarcó el tema 
“¿Por qué no he crecido en mi empre-
sa?”, en el cual aconsejó que es impor-
tante comportarse a la altura en un em-
presa, no distraerse, evitar demostrar 
comportamientos del siguiente nivel y 
sobre todo que el puesto del siguien-
te nivel no cause distracción, ya que 
el crecimiento no es automático, para 
empezar debe existir una vacante, de-
mostrar ser el mejor candidato y tener 
en cuenta que las cosas se dan solas.

Cabe mencionar que dicha empresa 
cuenta con 2 mil 600 tiendas; 2000 en 
México y 600 en Centroamérica, y por 
segunda vez consecutiva se posiciona 

en el Ranking Top Companies For 
Leaders, como una de las empresas 
más importantes, tanto a nivel global 
como en Latinoamérica, lo cual de-
muestra que su estrategia de liderazgo 
ha sido exitosa.

Walmart es una empresa líder que 
está en constante búsqueda de talento 
para poder operar, en donde existe la 
oportunidad de crecer profesional-
mente debido a que siempre hay mo-
vimientos que permiten a las personas 
ascender de puesto en corto tiempo.

Walmart por segunda vez 
consecutiva se posiciona 

en el Ranking Top Companies 
For Leaders como una de las 

empresas más importantes     .
Lic. Cory Guajardo

Jornada Internacional de 

POR JESSICA PIÑA PÁEZ Y ANA 
KAREN MORALES FLORES

La Segunda Jornada Internacional 
de Inteligencia de Negocios busca el 
fortalecimiento académico de los es-
tudiantes de dicha facultad, además 
de que las conferencias ofrecen una 
perspectiva amplia del futuro campo 
laboral de los mismos, enriqueci-
da por empresas de la magnitud de 
GS1, Telmex, y Gedas.

El ciclo de conferencias fue orga-
nizado por la Licenciatura en Inte-
ligencia de Negocios, coordinada 

por la Mtra. Elia Elizabeth Neria Piña, 
quien asegura que cerca del 90% de sus 
alumnos buscan iniciar sus propias em-
presas en un futuro.

El Ing. Ernesto Bárcenas Pozos, 
Gerente de Planta de Telmex, Méxi-
co, ofreció la ponencia  “Inteligencia 
y desarrollo de negocios”, en la cual 
explicó los procesos de manejo de la 
información, lo cual dividió en cuatro 
niveles: operativo, gerencial, corporati-
vo y alta dirección.

Remarcó la importancia en la cons-
trucción de los bancos de datos, ya que 
uno de los problemas más importantes 

es la toma de decisiones. Para tomar 
una buena decisión, se deben tomar en 
cuenta criterios, datos duros y en ocasio-
nes acudir a la intuición y el sentimien-
to, aún en el mundo de los negocios. Al 
fin y al cabo, “la peor decisión es la que 
no se toma”, comentó el Ing. Bárcenas.

Otra de las conferencias fue impar-
tida por la Lic. Alma Maritza Córdo-
va, en representación de la empresa 
GS1 México (Global System, Global 
Standard, Global Solution), la cual es 
el organismo regulador de estándares 
de negocios más importante a nivel 
mundial, con presencia en más de 145 

países y con más de 2 millones de 
empresas asociadas.

La ponente expuso sobre la rele-
vancia de la calidad de datos, estándar 
de trazabilidad y rastreabilidad GTS 
(Estándar Global de Trazabilidad 
GS1).

La Segunda Jornada Internacional 
de Inteligencia de Negocios logró vin-
cular a las empresas con los alumnos, 
abriendo el panorama para que éstos 
hagan sus prácticas profesionales o se 
incorporen a las filas laborales.

Inteligencia de Negocios 



Uno de los delitos del fuero común 
que más dañan a la población es 
la extorsión telefónica. Es fácil 
sentirse indefenso ante una llamada 
de alguien que pareciera tener la 
información y los medios para hacer 
daño si no se les paga una cantidad.
a.Para no ser víctima de una extorsión 
telefónica, te recomendamos:

• Hablar al 088
• Y la forma de operar de los 

extorsionadores
• No aceptar entrevistas 

telefónicas ni participar en encuestas 
en lugares públicos

• No proporcionar información 
personal vía telefónica, o internet

• Tener una agenda telefónica 
familiar detallada en casa

• Comentar con la familia, 
amistades cercanas o conocidos 
que es una extorsión telefónica 
y la manera de operar de los 

extorsionadores
• Enseñar a los diferentes 

miembros de la familia y personal 
de servicio a responder el teléfono

• Contratar el servicio de 
identificador de llamadas

• No responder a números 
privados o desconocidos

b. Si eres víctima de un intento de 
extorsión telefónica, es decir, si por 
vía telefónica intentan amenazarte 
con hacerte daño a ti o a algún 
familiar, pidiendo dinero a cambio 
de no realizarlo:

• Mantén la calma
• Presta atención a todos los 

ruidos del entorno que se escuchen 
durante la llamada

• Trata de localizar al supuesto 
familiar detenido a través de otros 
aparatos de comunicación

• Anota los números de 
tarjetas, nombres e instituciones 

bancarias proporcionados por los 
extorsionadores,

• Si cuentas con identificador 
de llamadas, graba y conserva el 
número.

• Denuncia ante el M.P.
Información del Consejo para la 

Ley y los Derechos Humanos A.C. 
(México Denuncia) indica que las 
diez entidades más afectadas por 
estos casos son el Distrito Federal, 
Estado de México, Michoacán, 
Jalisco, Tabasco, Nuevo León, 
Puebla, Guerrero, Chiapas y 
Tamaulipas.

Señala México Denuncia que en 
México operan 853 bandas delictivas 
dedicadas a este ilícito; se intentan 6 
mil 700 extorsiones cada 24 horas, 
es decir, una cada 13 segundos, y 
que de ellas, en el 31 por ciento de 
los casos sus montos son cubiertos 
por las víctimas.

Ante la extorsión telefónica,
escucha, cuelga y llama al 088

POR CAROLINA PULIDO MARTÍNEZ

Para muchos estudiantes son como días de tortura, para algunos otros representan la 
oportunidad perfecta para saber si han aprendido algo y para superarse parcial a par-
cial. Sí, es la semana de exámenes. Aunque está más que comprobado que son días de 
estrés y presión, cada quién tiene formas de pasarlos y algunos métodos de estudio y 
organización que han ido adoptando a lo largo de su vida académica. En esta ocasión 
en El Universitario nos dimos a la tarea de preguntar: 
¿Qué métodos de estudio usas para salir mejor en los exámenes?

UniversitariaVoz

“Sacar palaras claves, como glosarios, de todos los temas que 
tenga que estudiar” .

Arely Pérez Núñez (Mercadotecnia).

“Tengo que estar en un lugar sola, donde pueda concentrarme. 
Hago resúmenes, subrayo, saco ideas principales y luego lo 
explico con mis palabras” .

Isabel Vázquez (Ciencias Políticas).

“Hacer resúmenes sobre el tema y algunos mapas conceptua-
les o representarlos con imágenes”.

Marco Flores Torres (Medicina).

“La mayoría de veces no estudio, solamente pongo atención en 
clase, pero cuando no le entiendo, empiezo a leer sobre el tema y 
subrayo ideas principales”.

María Fernanda Cervantes (Fisioterapia).

“Hago mapas conceptuales y practico los ejercicios vistos en clase”.

María José Martínez Ortega (Ing. en Sistemas de Computación).

 En “El Universitario” puedes:
Confesar tu amor alguien, confesar 
que te gusta alguien, invitar a salir a 
alguien, rechazar a alguien pública-
mente, pedir disculpas públicas, etc...

Las comadrejas puntiagudas del ato-
rón de los linderos. El que tenga oí-

dos para oír, oiga. Atte. Pablo 3

Hola, soy tu hermana mayor y estás 
viendo “El Universitario”. ¡Feliz cum-

pleaños, Lari!

Acepto Jorch. Prepara el bodorrio 
jajaja. ¡Te amo!

Víctor Hoyos, tienes una sonrisa suge-
rente, tienes una mirada seductora, con 
razón es que tanta gente de ti se enamora.

Héctor Aguilar, me encanta como te 
cuelgas del aro, te veías tan guapo con 
tu traje, no te me vayas mi Tarzán, si 
quieres yo puedo ser la Jessie de tu 

corazón. Atte. Tu Jane

Uno para Martha Julia Orbe de 
Medicina. Que la quiero mucho y 
la extraño bastante, como cuando 

éramos BF’as. Paloma Lozano.

Mike Salgado eres el sueño de toda 
mujer: alto, guapo e inteligente ¡Grrr! 

Atte. Tu acosadora secreta.

Héctor Aguilar, queremos saber 
quién es Jane. Atte: Tus amigos de 

la Selva

¡Te amo Bon Bon! Atte: Ivy :D

Saludos a mi socia Majo Mtz. 

Un saludo para mis amigas las gor-
das. ¡Las amo mucho! Ah y a Arturo.

Clau Mag: “Preciosos son los ojos 
aunque sean dos ladrones, el dere-
cho roba ilusiones y el izquierdo co-

razones “. Anónimo Veneciano.

Princess gracias por la serenata y por 
todo lo demás, las amo. Arturo Guevara 
felices 6 semanas de matrimonio. Eggi

Caro somos bien DARKS. Atte. Tú 
sabes quienes somos. P.D. Ustedes 

que leen esto no son DARKS.E.S.: Que bonitos ojos  tienes debajo 
de esas 2 cejas. Atte. P.P.

Getse. Muchas Felicidades, te quiero 
mucho y que cumplas muchos años 

más!! Atte: Eloisa CR.

Un saludo especial a la Ing. Mejor per-
nada Majos Mtz. Atte. Pablo Ayala.

¡Feliz aniversario de conocimiento! 
¡Te amo guapo!

Clau Mag Mat: ¡Te amo chaparra 
hermosa! Atte: Iván

Niña apestosa, te quiero aunque estés 
bien apestosa. Tú sabes quién eres y 

sabes de quién es el mensaje ; )…

Me siguen gustando las tortugas. Rupa

Lalo Saavedra bésame mucho… nece-
sito tus besos para comenzar mis días.

Luis Muñoz, los de prensa ya no te 
queremos, por dejarnos plantados 

más de 3 Lunes seguidos.
Debes pastel. Atte: Clau Mag Mat.¡Felicidades Toño Simoni! Atte: Jorch

Iván MacGreg: ¡Te amo y te extra-
ño! ¡Ya regresa! Atte: Tu chapaya.

Saludos a los roomies Tobe y Chuy de 
parte de Luigi 

Sabíasque...
POR CECILIA BERENICE CUAUTLE 
GARCÍA

El estrés se puede combatir con 
música en volumen moderado y sa-
lidas con amistades, ya que calma 
el cerebro y reduce los niveles de 
cortisol.

Reír de 20 a 30 veces al día y mas-
ticar chicle reduce la tensión.

Hacer ejercicio regularmente, 
sobretodo en deportes no competi-
tivos y actividades aeróbicas, libera 
endorfinas.

Organizar tiempos, horarios y 
meditar, ayuda a liberar cargas que 
pudiesen resultar estresantes.

Dormir menos de 8 horas diarias 
puede significar un 50% más de 
cortisol que quienes duermen ese 
tiempo, compensa con siestas para 
compensar las horas de sueño.
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El cambio climático,
POR JÉSSICA PIÑA PÁEZ/
ILIANA MORALES DELCOMPARE

“Lo que hacemos con el medio am-
biente, finalmente tiene que ver con la 
calidad de vida de las personas, no sólo 
con nuestra generación”. Fueron las 
palabras del Dr. José Alfredo Miranda 
López, Rector de la UPAEP, durante 
la inauguración del primer Congreso de 
Ciencias Ambientales y Cambio Climá-
tico. De igual manera, remarcó la im-
portancia de hacer una relación entre lo 
que se enseña y practica en la Universi-
dad y lo que hacemos como ciudadanos 
para impactar en la sociedad.

En su intervención, la Mtra. María 
Cristina Miranda Vergara, Coordinado-
ra de Ingeniería Ambiental e Ingeniería 
en Biotecnología, refirió que “los cam-
bios, como ciudadanos, son notorios... 
como profesionistas, debemos buscar 

una solución técnica que contribuya al 
cuidado del medio ambiente”. De igual 
manera, felicitó a los alumnos de la Fa-
cultad de Ingeniería Ambiental, organi-
zadores del congreso, que se encuentra 
celebrando 23 años de existencia en la 
Universidad.

Por su parte el Mtro. Juan Carlos 
Morales Páez, Subsecretario de la Se-
cretaría de Sustentabilidad Ambiental 
y Ordenamiento Territorial del Estado 
de Puebla, manifestó “No se va poder 
detener el cambio climático”, pero exis-
te una manera para reducirlo; involu-
crando a la sociedad en la toma de las 
decisiones en base a la información que 
los especialistas poseen sobre el tema.

Durante su ponencia dijo que el 
cambio climático es el aumento de 
temperatura promedio del planeta ori-
ginado por la acumulación excesiva de 
gases que provocan el efecto inverna-

dero (GEI) en la atmosfera. El 85% de 
estos gases contaminantes son emitidos 
por los vehículos y de ellos, 70% son 
de autos posteriores a los años 90’s.

Asimismo, el Mtro. Morales Páez 
marcó 3 ejes principales para la reduc-
ción en la emisión de gases, el prime-
ro es educación y gestión, el segundo, 
establecer programas municipales que 
fomenten la colaboración y por último, 
líderes ambientales juveniles que ayu-
den a la involucración de los jóvenes 
y de esta manera colaborar de alguna 
manera en la reducción de gases.

En ese sentido, el Mtro. Juan Carlos 
Morales acotó que la mejor manera 
para ayudar al medio hambiente es por 
medio de la educación y la concientiza-
ción de los ciudadanos; además de un 
mayor involucramiento con el entorno.

En su participación, la C.P. Paloma Ale-
jandra Aguilar Rodríguez, miembro del 

grupo Morphoplast, empresa mexicana 
dedicada al reciclaje de plásticos, dictó la 
conferencia “Reciclado de plásticos”.

La ponente explicó los tipos de plás-
tico existentes, los estándares necesarios 
para su reciclado y el proceso por  el cual 
se somete al plástico para la obtención de 
fibra textil o materia prima para nuevos 
productos. En dicho proceso intervie-
nen varios factores, desde la obtención 
del material, la selección, lavado, secado 
y triturado hasta su venta y distribución. 

Subrayó la importancia de tener una 
cultura del reciclado y de reforzarla dia-
riamente. En México solo se aprovecha 
un pequeño porcentaje del plástico para 
su reciclado, lo cual puede cambiar con 
actos tan simples como la separación de 
plásticos y orgánicos, la elección de pro-
ductos amigables con el medio ambiente, 
e inculcando a la sociedad la importancia 
de no generar más basura de la necesaria.

responsabilidad de todos

Presentan avances de los Clusters LAI
POR ANA KAREN MORALES FLORES

Con la presencia de ejecutivos de las 
empresas que participan en el Cluster 
Lean Advancement Initiative México, 
se dieron a conocer los avances que lle-
van hasta el momento en cada uno de 
los rubros que están analizando en sus 
respectivas organizaciones.

El Centro Interdisciplinario de Pos-
grados (CIP) a través del Ing. Luis Al-
fredo Miranda Vergara, Director del 
Lean Enterprise UPAEP/Cluster LAI 
México, coordinó la llegada de los 
ejecutivos de empresas como Kiekert, 
Equipos Autónomos; Hospital Chris-
tus Muguerza, Gestión de Almacenes; 
IRCEP, Proceso Integrado del IN-
FONAVIT; Estrella Roja, Mejoras en 
Procesos de Abastecimiento; Gestamp, 
Diseño de Experimentos; VW Bank, 
Programa de Transformación Empre-
sarial; Leonali, Mejora en el Suminis-
tro de Insumos al Área de Producción, 
para se conocieran los avances conse-
guidos hasta el momento. 

El proyecto del Cluster Lean Advan-
cement Initiative México, consiste en 
agrupar a través de la UPAEP a organi-
zaciones del sector manufacturero, de 
servicios y de gobierno, para afiliarse a 
la red del mismo nombre que pertene-
ce al  Instituto Tecnológico de Massa-
chusetts (MIT). 

Además, esta red ofrecerá espacios de 
colaboración, vinculación y aprendizaje 
entre las diferentes organizaciones que 
participan, provocando así un intercam-
bio de conocimientos, de mejores prác-
ticas de gestión, y acelerando los proce-
sos de innovación, y mejora continua.

Cabe recordar que la UPAEP lidera 
este proyecto en colaboración con la red 
Lean Advancement Initiative (LAI) del 
MIT gracias a la estrecha relación que se 
ha venido gestando desde hace algunos 
años entre ambas instituciones, y que es 
un proyecto sin precedentes en México, 
y de gran relevancia para el desarrollo 
de talento y competencias de gestión en 
las organizaciones de la región.

Asimismo, el Mtro. Herberto Rodrí-

guez Regordosa, Vicerrector de Pos-
grados e Investigación de la UPAEP, 
presentó la conferencia “Desarrollo 
económico y social a través de los clus-
ters”.

El Mtro. Rodríguez Regordosa ma-
nifestó que un cluster es un grupo de 
empresas que están interconectadas, 
son geográficamente próximas y per-
tenecen a un campo particular. Como 
ejemplos están el de la moda italiana, el 
clúster de vino de California o el auto-

motriz en Puebla, que tienen aspectos 
comunes y complementarios.

El ponente mencionó que la produc-
tividad nace de la satisfacción de las em-
presas; México tiene que ver cuál es su 
rol en el mundo y cuál va a ser la pro-
puesta de valor que detonará su competi-
tividad. Es decir, identificar sus fortalezas 
y aprovecharlas, para poder volverse una 
potencia en ello e incrementar el desa-
rrollo económico y social del país.
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POR PABLO AYALA CABRERA

40 alumnos culminan sus estudios 
de la Maestría en Salud Pública de la 
UPAEP, en una ceremonia llena de vi-
vencias, experiencias y sobre todo, que 
los conocimientos adquiridos les permi-
tirán mejorar los modelos de trabajo en 
sus respectivas áreas de especialización 
que están al servicio del sector salud.

Con esta acción, el Centro Interdis-
ciplinario de Posgrados de la UPAEP, 
continua formando profesionistas 
capaces de identificar, analizar y com-

Ejercer con LiderazgoEjercer con Liderazgo
funciones en el sector saludfunciones en el sector salud

Egresa Generación de alumnos de la Maestría en Salud Pública.

POR CYNTHIA GUADALUPE ESPINOZA 
MARTÍNEZ

Se ofreció la conferencia magistral 
“Agrotécnia de los árboles frutales” im-
partida por el Dr. Ramesh Pokharel, 
especialista en frutales caducifolios de 
la Universidad de Colorado, Estados 
Unidos, a alumnos de la UPAEP, téc-
nicos y agricultores.

Durante la ponencia se abordó el 
tema de la tecnología y diferentes pro-
blemáticas que existen en el proceso de 
producción de árboles frutales caduci-
folios, como el durazno, el manzano, 
el peral y el chabacano, especialmente 
durante el invierno.

Puebla,
productor potencial

de árboles frutales
Los alumnos fueron testigos de las oportunidades que brinda 

el campo si se trabaja de manera efi ciente y oportuna.

prender la situación de la salud de las 
poblaciones y el contexto que la condi-
ciona o determina, como lo indican los 
objetivos de esta Maestría.

Para la clausura se contó con la par-
ticipación del Dr. Cuitláhuac Ruiz Ma-
tus, quien es Presidente de la sociedad 
Mexicana de Salud Pública y que apadri-
nó a esta generación, ofreciéndoles una 
plática donde expresó la importancia del 
liderazgo en las instituciones de salud.

El Dr. Ruiz Matus mencionó a los 
nuevos maestros que sin el liderazgo 
no puede haber salud pública, que éste 

se trabaja para reinventar la manera de 
conducir una institución y que gracias a 
la formación que les han brindado sus 
catedráticos en este posgrado, sabrán 
modificar y mejorar las instituciones 
donde trabajan.

De la misma forma el Dr. Rodolfo 
Martínez Fernández, Subdirector de 
Enseñanza e Investigación de la Secre-
taría de Salud del Estado de Puebla, 
dedicó algunas palabras a los egresados 
de la maestría, haciendo referencia al  
impacto que representa para la Secre-
taría de Salud la preparación de este 

El Dr. Pokharel comentó también 
sobre algunas técnicas de podado de 
estas plantas: “Deberíamos podar en 
el invierno, porque los árboles están 
adormecidos y así tenemos una buena 
producción frutal”. Explicó que es re-
comendable podar los árboles porque 
el sol penetra en las ramas y se obtiene 
un buen fruto.

Visitando algunas regiones del estado, 
el ponente aseveró que “hay un gran po-
tencial en Puebla para producir frutales 
caducifolios; no entiendo porque no son 
altamente productores de estas frutas”. 

El Dr. Pokharel comentó que es 
necesario un mayor grado de involu-
cramiento por parte del gobierno, así 

como de las universidades. Mencionó 
también el potencial que la agricultura 
tiene para incursionar en otros sectores: 
“Se debería integrar la agricultura con el 
turismo, porque Puebla es un buen lu-
gar para pasar un rato agradable”.

La visita a la UPAEP por parte del 
Dr. Ramesh Pokharel, se logró gracias a 
la invitación del Ing. Abelardo Sánchez 
Gutiérrez, miembro de la Campaña Fi-
nanciera de la Universidad y de la Dra. 
María Guadalupe Fábregas Janeiro, titu-
lar de la oficina de UPAEP en Oklaho-
ma State University (OSU), en coordina-
ción con el Mtro. José Juan Zamorano, 
Coordinador del Programa Académico 
de la Ingeniería en Agronomía.

grupo de especialistas.
En el evento, acompañando al Dr. 

Cuitláhuac Ruiz Matus y al Dr. Rodol-
fo Martínez Fernández, quien declaró 
formalmente clausurado el ciclo 2010– 
2012 de la Maestría en Salud Pública 
a nombre de la Secretaría de Salud, 
se encontraban el Mtro. Jorge Manuel 
Ramírez Sánchez, Coordinador Aca-
démico de la Maestría en Salud Pú-
blica de la UPAEP y el Dr. Rosendo 
Briones Rojas, Director de la Facultad 
de Medicina de la Benemérita Univer-
sidad Autónoma de Puebla.
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POR MÓNICA CABAÑAS SAAVEDRA

El gobierno de un país sirve principal-
mente para garantizar el bienestar de 
toda la ciudadanía, lo cual, entre otras 
cosas, implica que exista una distribución 
justa de la riqueza. Es por esto que el Go-
bierno del Estado de Puebla y la UPAEP 
llevan el ciclo de conferencias de Trans-
parencia, promoviendo la cultura del 
acceso a la información y transparencia.

La conferencia “Los organismos de 
Acceso a la Información en México”, 
impartida por el Lic. Sergio Manuel 
López Menéndez, Director de Pro-
moción y Vinculación con la Sociedad 
Organizada, formó parte de este ciclo 
de conferencias.

El ponente comenzó por explicar que 
en el Latino-barómetro, México está en 
el penúltimo lugar de aceptación de la 

México, avanza en procesos
Acceder a la Información

POR LUIS ANDRÉS TEPOLE GUZMÁN 

La Licenciatura en Logística de Nego-
cios organizó las jornadas “La logísti-
ca…un enfoque universal”, en la cual 
participaron alumnos de dicha licencia-
tura y de Comercio Internacional, con 
la finalidad de recalcar la importancia 
de la logística en las empresas, desde 
la producción hasta la mercadotecnia.

La conferencia inaugural, titulada 
“Innovación, nichos de mercado y ex-
portación”, fue impartida por el Ing. 
Miguel Avalos Sartorio, director gene-
ral de Air Design. 
Air Design es una empresa que se de-

Los alumnos tuvieron la oportunidad de intercambiar ideas con especialistas en esta 
disciplina del conocimiento, como parte de su formación académica y profesional.

Logística de Negocios organiza jornadas
en “Logística y su enfoque Global”

dica al diseño de accesorios aerodiná-
micos automotrices. Entre sus clientes 
se encuentran Volkswagen, Nissan y 
Peugeot. Como director de la empre-
sa, el ponente resaltó que la innovación 
es importante tanto en la vida personal 
como en la empresarial.

Como ejemplo de éxito empresarial 
y por tanto económico, propone a Ja-
pón y Estados Unidos, puesto que con-
sidera han sabido trabajar en equipo y 
dejar de lado el egoísmo.

El Ing. Avalos Sartorio hizo énfasis 
en la importancia que tiene la logística 
en el área de negocios y exportacio-
nes, asegurando que si la entrega no 

es exitosa, el resto del proceso habrá 
sido en vano. Sobre ello, concluyó la 
conferencia comentando sobre la situa-
ción del país: “México, logísticamente 
hablando, está localizado en el centro 
del planeta Tierra, no lo habíamos 
aprovechado antes y ahorita tenemos 
una oportunidad increíble”.

Asimismo, dentro del ciclo de con-
ferencias se abordaron temas vincu-
lados con la “Distribución y Cross 
Docking”; “La logística y su impor-
tancia para la competitividad de una 
empresa”; Logística Interna”; Logís-
tica Marítima Internacional”; y “Lo-
gística Transnacional de la teoría a la 

práctica”, que fueron impartidos por 
Directores de las empresas citadas, 
gerentes y personal especializada en 
esta rama del conocimiento.

De igual forma, en el acto inaugural 
también se contó con la presencia de la 
Mtra. Soraya Reyes Guerrero, Coordi-
nadora del Programa Académico de la 
Licenciatura en Logística de Negocios 
y del  Dr. Felipe Burgos Ochoategui, 
Director de la Escuela de Negocios de 
la UPAEP, para después dar paso a 
cada uno de los invitados que compar-
tieron sus conocimientos y experien-
cias con los alumnos.

democracia con un 40%, siendo Uru-
guay el primer lugar con el 80%. 

El Lic. López Menéndez comentó que 
fue la necesidad de tener procesos creí-
bles, demostrando un proceso electoral 
en el que existieran diferentes partidos 
y hubiera equidad, lo que llevó a buscar 
una reforma en el derecho a la informa-
ción en 1977. Antes de esta fecha, los 
diputados elegían a los gobernantes sin 
tomar en cuenta a los ciudadanos. 

El ponente expresó que el hecho de 
que la información sea pública sirve para 
que la sociedad elija a sus gobernantes 
de manera democrática. Así también co-
mentó que se elevó la calidad en la toma 
de decisiones de interés público y colec-
tivo, además de que  toda la información 
acerca de las acciones gubernamentales 
(costos y recursos comprometidos) es 
ahora accesible, clara y pública. 

Explicó a los Organismos Garantes 
como mecanismos que permiten se 
brinde la información al público para 
que exista la democracia, dado que el 
derecho a la información hace viables 
otros derechos. 

La Ley Federal de Acceso a la Infor-
mación Pública parte del supuesto de 
que toda la información gubernamental 
es pública salvo algunas excepciones. 
Cualquier persona puede solicitar infor-
mación al Estado, sin acreditar interés 
jurídico, intención, edad o nacionalidad.

Al terminar la conferencia, el Lic. 
Sergio Manuel López Menéndez reci-
bió un reconocimiento por su partici-
pación en este ciclo de conferencias, 
que buscan inculcar en los jóvenes el 
interés por una cultura de participación 
y transparencia.

para



P 
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

Caras 
y

gestos

pág. 10-11
Miércoles 24 de Octubre de 2012Manda también tus saludos y comentarios a: eluniversitario@upaep.mx



pág.12
Miércoles 24 de Octubre de 2012

POR MELISSA BARRERA PERAL

Entre los beneficios que UPAEP ofrece 
a la comunidad universitaria está la de 
estudiar un Doble Grado en Estados 
Unidos. Los alumnos, además del título 
otorgado por UPAEP, obtienen otro de 
City University of Seattle. Únicamente 
deben cursan 10 materias a lo largo de 
dos años iniciando en 4° semestre, lo 
que permite terminar las dos licenciatu-
ras a la par. 

"Siempre me ha gustado aprender de 
todo" comenta Eduardo Rosas Martí-
nez, estudiante de Ingeniería en Com-
putación y Sistemas, quien tomó la 
oportunidad de hacer el Doble Grado 
para recibir el título de Bachelor of Arts 
in Management. "Al tener un título de 
Estados Unidos, tienes mejores oportu-
nidades de empleo al salir de la Univer-
sidad" agrega.

Puede parecer que la Ingeniería que 
Eduardo estudia en nuestra Universi-
dad, no tiene que ver con la adminis-
tración; sin embargo, ésta es un com-
plemento. "Al estudiar administración 
amplías tu visión del mundo en general; 
al graduarme planeo iniciar una empre-
sa y esto me ayudará a cumplirlo. Los 
conocimientos que estoy adquiriendo 
harán que en un futuro, no me sea tan 
necesario el depender de otras personas 
(administradores, contadores) para lo-
grar mi meta", señala.

Como todo segundo idioma, al prin-
cipio puede ser difícil. Eduardo Rosas 
nos platica que el estar estudiando en lí-

Julia Edlmann

Doble titulación: Verano en City University of Seattle
Un verano de aprendizaje y diversión

POR ILIANA MORALES DELCOMPARE

Jocelyn Espinosa Cueto, estudiante de 
6° semestre de Comercio Internacio-
nal, actualmente lleva a cabo el pro-
grama de Doble Titulación con City 
University  of Seattle en Bachelor of 
Science in Business Administration, lo 
que ha significado una experiencia enri-
quecedora y diferente en su vida. 

“Estudiar otra carrera en otro idio-
ma y con materias en línea es todo un 
reto”, señala Jocelyn. “Sin embargo, los 
beneficios y satisfacciones que repre-
senta esta decisión son muchos. Los 
profesores son muy comprensivos y ex-
plican clara y detalladamente las tareas, 
aunque claro hay que estar comprome-
tidos a estudiar e investigar ya que es un 
sistema en línea”.

“La mayoría de mis compañeros du-
dan en hacer la doble titulación por el 
idioma o porque creen que es un trámi-
te muy difícil; sin embargo no es así, el 
Departamento de Asuntos Internacio-
nales realiza todo lo necesario para que 
cuando menos te des cuenta, ya esté 
todo listo.”  

Dos licenciaturas,en una

El verano pasado, Jocelyn, junto con 
otros alumnos en el programa, tuvie-
ron la oportunidad de estar 3 semanas 
en City University of Seattle, en donde 
cursaron las asignaturas correspon-
dientes y conocieron en persona a los 
profesores con los que han cursado 
materias on line. Disfrutaron además 
de visitas guiadas a importantes em-
presas, y sitios de interés, teniendo la 
oportunidad de conocer la ciudad y su 
gente.

“Una de las mejores experiencias du-
rante mi estancia fue la visita a Paccar 

& Kenworth, una empresa especia-
lizada en la elaboración de tráileres. 
También pudimos visitar Boeing, una 
empresa que se encarga de armar avio-
nes y es una de las más importantes 
de América. Definitivamente la expe-
riencia de conocer de cerca a este tipo 
de compañías es increíble, sobre todo 
porque podemos tener una visión del 
mundo laboral internacional”, comen-
ta Jocelyn.

“Otro de los grandes atractivos de 
este viaje fue acudir al estadio de Seatt-
le, tuvimos la suerte de poder presen-

ciar ¡un partido del Chelsea! lo que 
hizo aún más inolvidable este verano.”

Jocelyn recomienda a todos aquellos 
que quieran vivir una experiencia de 
estudiar en el extranjero que conside-
ren el programa de Doble Grado que 
ofrece la UPAEP,  ya que poder obte-
ner un título válido en dos países es un 
plus para lograr oportunidades invalua-
bles en el medio laboral. 

Atreverse es el primer paso para for-
mar nuestro futuro.

nea y el haber visitado City U, ayudaron 
enormemente a que su nivel de inglés 
mejorara. "Las clases en línea no son tan 
difíciles; los maestros están siempre en 
contacto contigo y te responden rapidí-
simo. Haber estado en Seattle contribu-
yó a que mi nivel de inglés creciera mu-
chísimo en poco tiempo; el ambiente de 
la ciudad es muy agradable" explica. 

El tener dos títulos, uno de ellos 
acreditado por una universidad en el 
extranjero, es algo que no puedes dejar 
pasar. El Departamento de Asuntos In-
ternacionales realiza todos los trámites 
migratorios para este programa. "Debes 
de perder el miedo a lo nuevo, tener tu 
mente abierta a todo. Toma el riesgo y 
aprovecha la oportunidad que UPAEP 
te ofrece" concluye. 
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POR MÓNICA CABAÑAS SAAVEDRA

El gobierno de un país sirve principal-
mente para garantizar el bienestar de 
toda la ciudadanía, lo cual, entre otras 
cosas, implica que exista una distribución 
justa de la riqueza. Es por esto que el Go-
bierno del Estado de Puebla y la UPAEP 
llevan el ciclo de conferencias de Trans-
parencia, promoviendo la cultura del 
acceso a la información y transparencia.

La conferencia “Los organismos de 
Acceso a la Información en México”, 
impartida por el Lic. Sergio Manuel 
López Menéndez, Director de Pro-
moción y Vinculación con la Sociedad 
Organizada, formó parte de este ciclo 
de conferencias.

El ponente comenzó por explicar que 
en el Latino-barómetro, México está en 
el penúltimo lugar de aceptación de la 

México, avanza en procesos
Acceder a la Información

POR LUIS ANDRÉS TEPOLE GUZMÁN 

La Licenciatura en Logística de Nego-
cios organizó las jornadas “La logísti-
ca…un enfoque universal”, en la cual 
participaron alumnos de dicha licencia-
tura y de Comercio Internacional, con 
la finalidad de recalcar la importancia 
de la logística en las empresas, desde 
la producción hasta la mercadotecnia.

La conferencia inaugural, titulada 
“Innovación, nichos de mercado y ex-
portación”, fue impartida por el Ing. 
Miguel Avalos Sartorio, director gene-
ral de Air Design. 
Air Design es una empresa que se de-

Los alumnos tuvieron la oportunidad de intercambiar ideas con especialistas en esta 
disciplina del conocimiento, como parte de su formación académica y profesional.

Logística de Negocios organiza jornadas
en “Logística y su enfoque Global”

dica al diseño de accesorios aerodiná-
micos automotrices. Entre sus clientes 
se encuentran Volkswagen, Nissan y 
Peugeot. Como director de la empre-
sa, el ponente resaltó que la innovación 
es importante tanto en la vida personal 
como en la empresarial.

Como ejemplo de éxito empresarial 
y por tanto económico, propone a Ja-
pón y Estados Unidos, puesto que con-
sidera han sabido trabajar en equipo y 
dejar de lado el egoísmo.

El Ing. Avalos Sartorio hizo énfasis 
en la importancia que tiene la logística 
en el área de negocios y exportacio-
nes, asegurando que si la entrega no 

es exitosa, el resto del proceso habrá 
sido en vano. Sobre ello, concluyó la 
conferencia comentando sobre la situa-
ción del país: “México, logísticamente 
hablando, está localizado en el centro 
del planeta Tierra, no lo habíamos 
aprovechado antes y ahorita tenemos 
una oportunidad increíble”.

Asimismo, dentro del ciclo de con-
ferencias se abordaron temas vincu-
lados con la “Distribución y Cross 
Docking”; “La logística y su impor-
tancia para la competitividad de una 
empresa”; Logística Interna”; Logís-
tica Marítima Internacional”; y “Lo-
gística Transnacional de la teoría a la 

práctica”, que fueron impartidos por 
Directores de las empresas citadas, 
gerentes y personal especializada en 
esta rama del conocimiento.

De igual forma, en el acto inaugural 
también se contó con la presencia de la 
Mtra. Soraya Reyes Guerrero, Coordi-
nadora del Programa Académico de la 
Licenciatura en Logística de Negocios 
y del  Dr. Felipe Burgos Ochoategui, 
Director de la Escuela de Negocios de 
la UPAEP, para después dar paso a 
cada uno de los invitados que compar-
tieron sus conocimientos y experien-
cias con los alumnos.

democracia con un 40%, siendo Uru-
guay el primer lugar con el 80%. 

El Lic. López Menéndez comentó que 
fue la necesidad de tener procesos creí-
bles, demostrando un proceso electoral 
en el que existieran diferentes partidos 
y hubiera equidad, lo que llevó a buscar 
una reforma en el derecho a la informa-
ción en 1977. Antes de esta fecha, los 
diputados elegían a los gobernantes sin 
tomar en cuenta a los ciudadanos. 

El ponente expresó que el hecho de 
que la información sea pública sirve para 
que la sociedad elija a sus gobernantes 
de manera democrática. Así también co-
mentó que se elevó la calidad en la toma 
de decisiones de interés público y colec-
tivo, además de que  toda la información 
acerca de las acciones gubernamentales 
(costos y recursos comprometidos) es 
ahora accesible, clara y pública. 

Explicó a los Organismos Garantes 
como mecanismos que permiten se 
brinde la información al público para 
que exista la democracia, dado que el 
derecho a la información hace viables 
otros derechos. 

La Ley Federal de Acceso a la Infor-
mación Pública parte del supuesto de 
que toda la información gubernamental 
es pública salvo algunas excepciones. 
Cualquier persona puede solicitar infor-
mación al Estado, sin acreditar interés 
jurídico, intención, edad o nacionalidad.

Al terminar la conferencia, el Lic. 
Sergio Manuel López Menéndez reci-
bió un reconocimiento por su partici-
pación en este ciclo de conferencias, 
que buscan inculcar en los jóvenes el 
interés por una cultura de participación 
y transparencia.

para
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POR CYNTHIA GUADALUPE ESPINOZA 
MARTÍNEZ

El Departamento de Desarrollo 
Profesional de la UPAEP invitó a la 
empresa Tenaris Tamsa, vinculada 
a la industria energética y petroquí-
mica, para ofrecer una plática para 
los alumnos interesados en realizar 
prácticas profesionales en dicha em-
presa, así como para empezar un 
proceso de reclutamiento.

La Lic. Isa Domínguez, analista de 
reclutamiento del Global Trainee 
Program, y el Lic. Abraham Jiménez 
Doblas, analista de reclutamiento 
y selección de Tenaris Tamsa, fue-
ron los encargados de dar la plática 
a alumnos de Ingeniería Industrial, 
Electrónica y Mecatrónica de nues-
tra Institución.

Explicaron brevemente las compe-
tencias que debe tener el estudiante 
y/o egresado que desee entrar a la 
empresa. Entre ellas se destacan la 
habilidad de comunicación, iniciati-
va, liderazgo, flexibilidad y multicul-

turalidad y visión global, así como 
manejo de inglés, conocimientos 
técnicos y la capacidad de trabajar 
en equipo.

El Global Trainee Program es un 
programa de formación de jóvenes 
que buscan desarrollarse profesio-
nalmente con un perfil industrial y 
con la potencia de ser líderes dentro 
de la compañía. También apoya la 
integración de los estudiantes en un 
entorno multicultural con la como-
didad de aprender sobre la misión 
industrial de Tenaris, así como co-
nocer los valores de la empresa.

Tenaris Tamsa busca además es-
tudiantes de otras universidades de 
la región, entre las cuales están el 
Tecnológico de Veracruz, la Univer-
sidad Veracruzana, el ITESM Cam-
pus Puebla, la IBERO y la UDLAP. 
Sin embargo, en palabras del Lic. 
Jiménez Doblas, “la UPAEP es una 
de las universidades en donde se 
han obteniendo buenos elementos 
y resultados de los alumnos en los 
programas industriales”, concluye.

 “Guerrero Águila”

Alumnos 
reciben el reconocimiento

 Los estudiantes llevan a la práctica los conocimientos 
adquiridos en las aulas y laboratorios de la Universidad.

POR EL UNIVERSITARIO

Alumnos del departamento de Inge-
nierías y de la carrera de Enfermería 
de la UPAEP, recibieron el reconoci-
miento “Guerrero Águila”, por su des-
tacada participación en el Campeonato 
Nacional Toyota - Electratón - LTH 
que se está disputando a nivel nacional.

Los reconocimientos fueron entre-
gados por el Dr. Hugo Ferrer Toledo, 
Director del Departamento de Inge-
nierías, quien estuvo acompañado por 
los catedráticos del Departamento para 
llevar a cabo la entrega de los reconoci-
mientos a los galardonados. 

El campeonato nacional Toyota - 
Electratón - LTH es el único serial de 
automovilismo deportivo eléctrico en 
nuestro país, en donde los estudiantes 

diseñan, construyen y compiten con 
un auto eléctrico impulsado por bate-
rías de ácido - plomo y busca destacar 
valores tales como: trabajo en equipo, 
excelencia, creatividad, innovación y 
responsabilidad ambiental.

Este campeonato tiene una exten-
sión total de 7 diferentes carreras y 
el auto "Guerrero Águila" de la Es-
cudería UPAEP, ha tenido una des-
tacada participación a lo largo de las 
competencias que se han registrado 
hasta el momento.

El "Guerrero Águila" es un proyec-
to de alumnos de las carreras de Ing. 
Mecatrónica, Ing. en Manufactura de 
Autopartes, Ing. Industrial, Enferme-
ría e Ing. Biónica asesorados por el 
Dr. Casimiro Gómez González.

Tenaris Tamsa
UPAEPbusca reclutar alumnos en la

POR CAROLINA EUGENIA PULIDO MARTÍNEZ

Colombia y México tienen un problema 
en común. El Narcotráfico implica una 
serie de problemas, como son los polí-
ticos, sociales, de salud y sobretodo, de 
seguridad.

Dos naciones contra el narcotrá� co
Conectando dos diferentes culturas, compartiendo un mismo confl icto.

La UPAEP, la red universitaria Part-
ners Campus y la Universidad del Nor-
te, Colombia, organizaron el Primer 
Foro Internacional Partners Campus y 
bajo este evento llevaron a cabo la vi-
deoconferencia “Narcotráfico, opinio-
nes México - Colombia”.

Ambas naciones explicaron sus con-
textos: los orígenes de sus cárteles, el 
incremento de la violencia, los terri-
torios en disputa, el tráfico de droga, 
cultivos y las medidas que la sociedad y 
el gobierno han tomado para erradicar 
el problema.

Colombia tiene 4 de los cárteles más 
poderosos del mundo: el cártel de Me-
dellín, de Cali, de Norte del Valle y de 
la Costa. México, por su parte, está do-
minado por al menos 9 cárteles distin-
tos, entre los cuales el cártel de Tijua-

na, del Golfo y los Zetas, por encima 
de los demás, por nombrar algunos. 

Algunas estrategias para el combate 
en México han sido la “Guerra contra 
el Narcotráfico” del Gobierno Federal 
desde 2006, la cual, según los partici-
pantes, no ha funcionado e incluso ha 
incrementado los niveles de violencia 
en el país. Así también se habló del 
proyecto “Iniciativa Mérida”, el cual 
incluía una colaboración entre Méxi-
co y Estados Unidos y que afectaba de 
manera indirecta a Colombia.

La mesa directiva de Relaciones In-
ternacionales participó representando 
a la UPAEP. El foro fue monitoreado 
desde Washington D.C., Estados Uni-
dos, por Ukiah Busch, Coordinador 
General de Partners Campus.

Dos naciones contra el narcotrá� co
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POR PABLO AYALA CABRERA

40 alumnos culminan sus estudios 
de la Maestría en Salud Pública de la 
UPAEP, en una ceremonia llena de vi-
vencias, experiencias y sobre todo, que 
los conocimientos adquiridos les permi-
tirán mejorar los modelos de trabajo en 
sus respectivas áreas de especialización 
que están al servicio del sector salud.

Con esta acción, el Centro Interdis-
ciplinario de Posgrados de la UPAEP, 
continua formando profesionistas 
capaces de identificar, analizar y com-

Ejercer con LiderazgoEjercer con Liderazgo
funciones en el sector saludfunciones en el sector salud

Egresa Generación de alumnos de la Maestría en Salud Pública.

POR CYNTHIA GUADALUPE ESPINOZA 
MARTÍNEZ

Se ofreció la conferencia magistral 
“Agrotécnia de los árboles frutales” im-
partida por el Dr. Ramesh Pokharel, 
especialista en frutales caducifolios de 
la Universidad de Colorado, Estados 
Unidos, a alumnos de la UPAEP, téc-
nicos y agricultores.

Durante la ponencia se abordó el 
tema de la tecnología y diferentes pro-
blemáticas que existen en el proceso de 
producción de árboles frutales caduci-
folios, como el durazno, el manzano, 
el peral y el chabacano, especialmente 
durante el invierno.

Puebla,
productor potencial

de árboles frutales
Los alumnos fueron testigos de las oportunidades que brinda 

el campo si se trabaja de manera efi ciente y oportuna.

prender la situación de la salud de las 
poblaciones y el contexto que la condi-
ciona o determina, como lo indican los 
objetivos de esta Maestría.

Para la clausura se contó con la par-
ticipación del Dr. Cuitláhuac Ruiz Ma-
tus, quien es Presidente de la sociedad 
Mexicana de Salud Pública y que apadri-
nó a esta generación, ofreciéndoles una 
plática donde expresó la importancia del 
liderazgo en las instituciones de salud.

El Dr. Ruiz Matus mencionó a los 
nuevos maestros que sin el liderazgo 
no puede haber salud pública, que éste 

se trabaja para reinventar la manera de 
conducir una institución y que gracias a 
la formación que les han brindado sus 
catedráticos en este posgrado, sabrán 
modificar y mejorar las instituciones 
donde trabajan.

De la misma forma el Dr. Rodolfo 
Martínez Fernández, Subdirector de 
Enseñanza e Investigación de la Secre-
taría de Salud del Estado de Puebla, 
dedicó algunas palabras a los egresados 
de la maestría, haciendo referencia al  
impacto que representa para la Secre-
taría de Salud la preparación de este 

El Dr. Pokharel comentó también 
sobre algunas técnicas de podado de 
estas plantas: “Deberíamos podar en 
el invierno, porque los árboles están 
adormecidos y así tenemos una buena 
producción frutal”. Explicó que es re-
comendable podar los árboles porque 
el sol penetra en las ramas y se obtiene 
un buen fruto.

Visitando algunas regiones del estado, 
el ponente aseveró que “hay un gran po-
tencial en Puebla para producir frutales 
caducifolios; no entiendo porque no son 
altamente productores de estas frutas”. 

El Dr. Pokharel comentó que es 
necesario un mayor grado de involu-
cramiento por parte del gobierno, así 

como de las universidades. Mencionó 
también el potencial que la agricultura 
tiene para incursionar en otros sectores: 
“Se debería integrar la agricultura con el 
turismo, porque Puebla es un buen lu-
gar para pasar un rato agradable”.

La visita a la UPAEP por parte del 
Dr. Ramesh Pokharel, se logró gracias a 
la invitación del Ing. Abelardo Sánchez 
Gutiérrez, miembro de la Campaña Fi-
nanciera de la Universidad y de la Dra. 
María Guadalupe Fábregas Janeiro, titu-
lar de la oficina de UPAEP en Oklaho-
ma State University (OSU), en coordina-
ción con el Mtro. José Juan Zamorano, 
Coordinador del Programa Académico 
de la Ingeniería en Agronomía.

grupo de especialistas.
En el evento, acompañando al Dr. 

Cuitláhuac Ruiz Matus y al Dr. Rodol-
fo Martínez Fernández, quien declaró 
formalmente clausurado el ciclo 2010– 
2012 de la Maestría en Salud Pública 
a nombre de la Secretaría de Salud, 
se encontraban el Mtro. Jorge Manuel 
Ramírez Sánchez, Coordinador Aca-
démico de la Maestría en Salud Pú-
blica de la UPAEP y el Dr. Rosendo 
Briones Rojas, Director de la Facultad 
de Medicina de la Benemérita Univer-
sidad Autónoma de Puebla.



Uno de los delitos del fuero común 
que más dañan a la población es 
la extorsión telefónica. Es fácil 
sentirse indefenso ante una llamada 
de alguien que pareciera tener la 
información y los medios para hacer 
daño si no se les paga una cantidad.
a.Para no ser víctima de una extorsión 
telefónica, te recomendamos:

• Hablar al 088
• Y la forma de operar de los 

extorsionadores
• No aceptar entrevistas 

telefónicas ni participar en encuestas 
en lugares públicos

• No proporcionar información 
personal vía telefónica, o internet

• Tener una agenda telefónica 
familiar detallada en casa

• Comentar con la familia, 
amistades cercanas o conocidos 
que es una extorsión telefónica 
y la manera de operar de los 

extorsionadores
• Enseñar a los diferentes 

miembros de la familia y personal 
de servicio a responder el teléfono

• Contratar el servicio de 
identificador de llamadas

• No responder a números 
privados o desconocidos

b. Si eres víctima de un intento de 
extorsión telefónica, es decir, si por 
vía telefónica intentan amenazarte 
con hacerte daño a ti o a algún 
familiar, pidiendo dinero a cambio 
de no realizarlo:

• Mantén la calma
• Presta atención a todos los 

ruidos del entorno que se escuchen 
durante la llamada

• Trata de localizar al supuesto 
familiar detenido a través de otros 
aparatos de comunicación

• Anota los números de 
tarjetas, nombres e instituciones 

bancarias proporcionados por los 
extorsionadores,

• Si cuentas con identificador 
de llamadas, graba y conserva el 
número.

• Denuncia ante el M.P.
Información del Consejo para la 

Ley y los Derechos Humanos A.C. 
(México Denuncia) indica que las 
diez entidades más afectadas por 
estos casos son el Distrito Federal, 
Estado de México, Michoacán, 
Jalisco, Tabasco, Nuevo León, 
Puebla, Guerrero, Chiapas y 
Tamaulipas.

Señala México Denuncia que en 
México operan 853 bandas delictivas 
dedicadas a este ilícito; se intentan 6 
mil 700 extorsiones cada 24 horas, 
es decir, una cada 13 segundos, y 
que de ellas, en el 31 por ciento de 
los casos sus montos son cubiertos 
por las víctimas.

Ante la extorsión telefónica,
escucha, cuelga y llama al 088

POR CAROLINA PULIDO MARTÍNEZ

Para muchos estudiantes son como días de tortura, para algunos otros representan la 
oportunidad perfecta para saber si han aprendido algo y para superarse parcial a par-
cial. Sí, es la semana de exámenes. Aunque está más que comprobado que son días de 
estrés y presión, cada quién tiene formas de pasarlos y algunos métodos de estudio y 
organización que han ido adoptando a lo largo de su vida académica. En esta ocasión 
en El Universitario nos dimos a la tarea de preguntar: 
¿Qué métodos de estudio usas para salir mejor en los exámenes?

UniversitariaVoz

“Sacar palaras claves, como glosarios, de todos los temas que 
tenga que estudiar” .

Arely Pérez Núñez (Mercadotecnia).

“Tengo que estar en un lugar sola, donde pueda concentrarme. 
Hago resúmenes, subrayo, saco ideas principales y luego lo 
explico con mis palabras” .

Isabel Vázquez (Ciencias Políticas).

“Hacer resúmenes sobre el tema y algunos mapas conceptua-
les o representarlos con imágenes”.

Marco Flores Torres (Medicina).

“La mayoría de veces no estudio, solamente pongo atención en 
clase, pero cuando no le entiendo, empiezo a leer sobre el tema y 
subrayo ideas principales”.

María Fernanda Cervantes (Fisioterapia).

“Hago mapas conceptuales y practico los ejercicios vistos en clase”.

María José Martínez Ortega (Ing. en Sistemas de Computación).

 En “El Universitario” puedes:
Confesar tu amor alguien, confesar 
que te gusta alguien, invitar a salir a 
alguien, rechazar a alguien pública-
mente, pedir disculpas públicas, etc...

Las comadrejas puntiagudas del ato-
rón de los linderos. El que tenga oí-

dos para oír, oiga. Atte. Pablo 3

Hola, soy tu hermana mayor y estás 
viendo “El Universitario”. ¡Feliz cum-

pleaños, Lari!

Acepto Jorch. Prepara el bodorrio 
jajaja. ¡Te amo!

Víctor Hoyos, tienes una sonrisa suge-
rente, tienes una mirada seductora, con 
razón es que tanta gente de ti se enamora.

Héctor Aguilar, me encanta como te 
cuelgas del aro, te veías tan guapo con 
tu traje, no te me vayas mi Tarzán, si 
quieres yo puedo ser la Jessie de tu 

corazón. Atte. Tu Jane

Uno para Martha Julia Orbe de 
Medicina. Que la quiero mucho y 
la extraño bastante, como cuando 

éramos BF’as. Paloma Lozano.

Mike Salgado eres el sueño de toda 
mujer: alto, guapo e inteligente ¡Grrr! 

Atte. Tu acosadora secreta.

Héctor Aguilar, queremos saber 
quién es Jane. Atte: Tus amigos de 

la Selva

¡Te amo Bon Bon! Atte: Ivy :D

Saludos a mi socia Majo Mtz. 

Un saludo para mis amigas las gor-
das. ¡Las amo mucho! Ah y a Arturo.

Clau Mag: “Preciosos son los ojos 
aunque sean dos ladrones, el dere-
cho roba ilusiones y el izquierdo co-

razones “. Anónimo Veneciano.

Princess gracias por la serenata y por 
todo lo demás, las amo. Arturo Guevara 
felices 6 semanas de matrimonio. Eggi

Caro somos bien DARKS. Atte. Tú 
sabes quienes somos. P.D. Ustedes 

que leen esto no son DARKS.E.S.: Que bonitos ojos  tienes debajo 
de esas 2 cejas. Atte. P.P.

Getse. Muchas Felicidades, te quiero 
mucho y que cumplas muchos años 

más!! Atte: Eloisa CR.

Un saludo especial a la Ing. Mejor per-
nada Majos Mtz. Atte. Pablo Ayala.

¡Feliz aniversario de conocimiento! 
¡Te amo guapo!

Clau Mag Mat: ¡Te amo chaparra 
hermosa! Atte: Iván

Niña apestosa, te quiero aunque estés 
bien apestosa. Tú sabes quién eres y 

sabes de quién es el mensaje ; )…

Me siguen gustando las tortugas. Rupa

Lalo Saavedra bésame mucho… nece-
sito tus besos para comenzar mis días.

Luis Muñoz, los de prensa ya no te 
queremos, por dejarnos plantados 

más de 3 Lunes seguidos.
Debes pastel. Atte: Clau Mag Mat.¡Felicidades Toño Simoni! Atte: Jorch

Iván MacGreg: ¡Te amo y te extra-
ño! ¡Ya regresa! Atte: Tu chapaya.

Saludos a los roomies Tobe y Chuy de 
parte de Luigi 

Sabíasque...
POR CECILIA BERENICE CUAUTLE 
GARCÍA

El estrés se puede combatir con 
música en volumen moderado y sa-
lidas con amistades, ya que calma 
el cerebro y reduce los niveles de 
cortisol.

Reír de 20 a 30 veces al día y mas-
ticar chicle reduce la tensión.

Hacer ejercicio regularmente, 
sobretodo en deportes no competi-
tivos y actividades aeróbicas, libera 
endorfinas.

Organizar tiempos, horarios y 
meditar, ayuda a liberar cargas que 
pudiesen resultar estresantes.

Dormir menos de 8 horas diarias 
puede significar un 50% más de 
cortisol que quienes duermen ese 
tiempo, compensa con siestas para 
compensar las horas de sueño.
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El cambio climático,
POR JÉSSICA PIÑA PÁEZ/
ILIANA MORALES DELCOMPARE

“Lo que hacemos con el medio am-
biente, finalmente tiene que ver con la 
calidad de vida de las personas, no sólo 
con nuestra generación”. Fueron las 
palabras del Dr. José Alfredo Miranda 
López, Rector de la UPAEP, durante 
la inauguración del primer Congreso de 
Ciencias Ambientales y Cambio Climá-
tico. De igual manera, remarcó la im-
portancia de hacer una relación entre lo 
que se enseña y practica en la Universi-
dad y lo que hacemos como ciudadanos 
para impactar en la sociedad.

En su intervención, la Mtra. María 
Cristina Miranda Vergara, Coordinado-
ra de Ingeniería Ambiental e Ingeniería 
en Biotecnología, refirió que “los cam-
bios, como ciudadanos, son notorios... 
como profesionistas, debemos buscar 

una solución técnica que contribuya al 
cuidado del medio ambiente”. De igual 
manera, felicitó a los alumnos de la Fa-
cultad de Ingeniería Ambiental, organi-
zadores del congreso, que se encuentra 
celebrando 23 años de existencia en la 
Universidad.

Por su parte el Mtro. Juan Carlos 
Morales Páez, Subsecretario de la Se-
cretaría de Sustentabilidad Ambiental 
y Ordenamiento Territorial del Estado 
de Puebla, manifestó “No se va poder 
detener el cambio climático”, pero exis-
te una manera para reducirlo; involu-
crando a la sociedad en la toma de las 
decisiones en base a la información que 
los especialistas poseen sobre el tema.

Durante su ponencia dijo que el 
cambio climático es el aumento de 
temperatura promedio del planeta ori-
ginado por la acumulación excesiva de 
gases que provocan el efecto inverna-

dero (GEI) en la atmosfera. El 85% de 
estos gases contaminantes son emitidos 
por los vehículos y de ellos, 70% son 
de autos posteriores a los años 90’s.

Asimismo, el Mtro. Morales Páez 
marcó 3 ejes principales para la reduc-
ción en la emisión de gases, el prime-
ro es educación y gestión, el segundo, 
establecer programas municipales que 
fomenten la colaboración y por último, 
líderes ambientales juveniles que ayu-
den a la involucración de los jóvenes 
y de esta manera colaborar de alguna 
manera en la reducción de gases.

En ese sentido, el Mtro. Juan Carlos 
Morales acotó que la mejor manera 
para ayudar al medio hambiente es por 
medio de la educación y la concientiza-
ción de los ciudadanos; además de un 
mayor involucramiento con el entorno.

En su participación, la C.P. Paloma Ale-
jandra Aguilar Rodríguez, miembro del 

grupo Morphoplast, empresa mexicana 
dedicada al reciclaje de plásticos, dictó la 
conferencia “Reciclado de plásticos”.

La ponente explicó los tipos de plás-
tico existentes, los estándares necesarios 
para su reciclado y el proceso por  el cual 
se somete al plástico para la obtención de 
fibra textil o materia prima para nuevos 
productos. En dicho proceso intervie-
nen varios factores, desde la obtención 
del material, la selección, lavado, secado 
y triturado hasta su venta y distribución. 

Subrayó la importancia de tener una 
cultura del reciclado y de reforzarla dia-
riamente. En México solo se aprovecha 
un pequeño porcentaje del plástico para 
su reciclado, lo cual puede cambiar con 
actos tan simples como la separación de 
plásticos y orgánicos, la elección de pro-
ductos amigables con el medio ambiente, 
e inculcando a la sociedad la importancia 
de no generar más basura de la necesaria.

responsabilidad de todos

Presentan avances de los Clusters LAI
POR ANA KAREN MORALES FLORES

Con la presencia de ejecutivos de las 
empresas que participan en el Cluster 
Lean Advancement Initiative México, 
se dieron a conocer los avances que lle-
van hasta el momento en cada uno de 
los rubros que están analizando en sus 
respectivas organizaciones.

El Centro Interdisciplinario de Pos-
grados (CIP) a través del Ing. Luis Al-
fredo Miranda Vergara, Director del 
Lean Enterprise UPAEP/Cluster LAI 
México, coordinó la llegada de los 
ejecutivos de empresas como Kiekert, 
Equipos Autónomos; Hospital Chris-
tus Muguerza, Gestión de Almacenes; 
IRCEP, Proceso Integrado del IN-
FONAVIT; Estrella Roja, Mejoras en 
Procesos de Abastecimiento; Gestamp, 
Diseño de Experimentos; VW Bank, 
Programa de Transformación Empre-
sarial; Leonali, Mejora en el Suminis-
tro de Insumos al Área de Producción, 
para se conocieran los avances conse-
guidos hasta el momento. 

El proyecto del Cluster Lean Advan-
cement Initiative México, consiste en 
agrupar a través de la UPAEP a organi-
zaciones del sector manufacturero, de 
servicios y de gobierno, para afiliarse a 
la red del mismo nombre que pertene-
ce al  Instituto Tecnológico de Massa-
chusetts (MIT). 

Además, esta red ofrecerá espacios de 
colaboración, vinculación y aprendizaje 
entre las diferentes organizaciones que 
participan, provocando así un intercam-
bio de conocimientos, de mejores prác-
ticas de gestión, y acelerando los proce-
sos de innovación, y mejora continua.

Cabe recordar que la UPAEP lidera 
este proyecto en colaboración con la red 
Lean Advancement Initiative (LAI) del 
MIT gracias a la estrecha relación que se 
ha venido gestando desde hace algunos 
años entre ambas instituciones, y que es 
un proyecto sin precedentes en México, 
y de gran relevancia para el desarrollo 
de talento y competencias de gestión en 
las organizaciones de la región.

Asimismo, el Mtro. Herberto Rodrí-

guez Regordosa, Vicerrector de Pos-
grados e Investigación de la UPAEP, 
presentó la conferencia “Desarrollo 
económico y social a través de los clus-
ters”.

El Mtro. Rodríguez Regordosa ma-
nifestó que un cluster es un grupo de 
empresas que están interconectadas, 
son geográficamente próximas y per-
tenecen a un campo particular. Como 
ejemplos están el de la moda italiana, el 
clúster de vino de California o el auto-

motriz en Puebla, que tienen aspectos 
comunes y complementarios.

El ponente mencionó que la produc-
tividad nace de la satisfacción de las em-
presas; México tiene que ver cuál es su 
rol en el mundo y cuál va a ser la pro-
puesta de valor que detonará su competi-
tividad. Es decir, identificar sus fortalezas 
y aprovecharlas, para poder volverse una 
potencia en ello e incrementar el desa-
rrollo económico y social del país.
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Acciones con servicio
POR ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ 

Los Planteles Angelópolis, Cholula y 
Santiago de Prepa UPAEP, fueron par-
tícipes de la Feria “Creando Acciones 
con Servicio”; un evento cuya dinámica 
permitió a la comunidad estudiantil co-
nocer las 30 mejores organizaciones con-
sideradas por el Estado, para ejercer su 
voluntariado.  Esto con el fin de ofrecer 
al alumno una amplia gama de oportu-
nidades y la opción de elegir el proyecto 
que mejor se amolde con su identidad. 

Uno de los objetivos del Sistema de 
Educación Media Superior de esta Ins-
titución, en dichos Planteles, es otorgar 
a los alumnos el Diploma del Bachille-
rato Internacional (BI), para ello uno 
de los requisitos es CAS “Creatividad, 
Acción y Servicio”. CAS es un progra-
ma que incluye 8 objetivos pedagógi-
cos, entre los que destacan: colaborar 
con nuevas personas, emprender nue-
vos desafíos e identificar oportunida-
des de crecimiento. 

La organización mundial “Bachille-
rato Internacional” se encarga de es-
tandarizar los planes de estudio de las 
instituciones acreditadas, evalúa la pre-
paración de los profesores y certifica 
que las instalaciones cumplan con los 
requerimientos del programa. Que los 
alumnos de las Prepa UPAEP reciban 

el diploma del  BI les abre las puertas 
de las mejores universidades del mun-
do. UPAEP es de las únicas institucio-
nes en Puebla que ofrece este diploma 
y de entre ellas, es la más accesible.  

Para que los alumnos puedan acredi-
tar CAS, la coordinación del programa 
liderada por  el Mtro. Francisco Alma-
zán Smith, organizó esta feria. Vinculan-
do así a los más de 350 alumnos con 30 
organizaciones que han impactado local, 
nacional e internacionalmente. Algunas 
de las instituciones participantes fueron 
“Sembrando valores”, “Casa viva”, “Mu-
jeres-valor”, “Actívate x Puebla”, “Trans-
formación colectiva” y “Somos México”.

Cumpliendo con la dinámica del 
evento,  los alumnos recolectaron in-
formación de las organizaciones en las 
que, según sus afines personales, pue-
dan hacer mejor su voluntariado, para 
posteriormente realizar una reflexión 
sobre cuál es su mejor opción. 

Con este programa, Prepa UPAEP 
cumple con el objetivo de otorgar a los 
alumnos una formación integral que 
además de ofrecer educación de calidad, 
los ayude a desarrollar todas sus habili-
dades y fomente valores. La enseñanza 
humanística es por excelencia una de las 
grandes metas de esta casa de estudios, 
busca crear líderes capaces y compro-
metidos al servicio de la sociedad.

Prepa UPAEPen

Nutrición, el sustento de la salud
POR CECILIA BERENICE CUAUTLE GARCÍA

La alimentación es básica para que el 
cuerpo pueda tener los nutrientes y la 
energía que necesita para lograr una 
buena salud y prevenir enfermedades. 
La Clínica Médica Universitaria, a través 
de la Lic. Lupita Elizabeth Flores Rojas, 
ofrece consultas de Nutrición para la co-
munidad universitaria y externos.

¿Qué atiende el área de nutrición de 
la Clínica Médica Universitaria?  

Se da orientación alimentaria, pláti-
cas y talleres del área de salud, sumán-
dose otras de la Universidad.

¿Cuál es el horario de atención? 
Lunes de 9:00 a 14:00, jueves de 

10:00 a 12:00 y viernes de 10:00 a 
13:00 horas.

¿Al hacer la cita, cuánto tiempo des-
pués te dan la consulta? 

Algunas veces es el mismo día o al 
día siguiente, depende de los espacios 
que tenga. La agenda se consulta con 
la enfermera o con los pasantes de la 
Clínica Médica.

¿Cuántas consultas tiene a la semana?
Entre 5 y 10. Según estadísticas que 

hacemos constantemente, 63% de los 
pacientes son mujeres y 37% hombres.

¿Cuáles son los síntomas más recu-
rrentes por los que acuden a una cita? 

Se acercan porque están preocupa-
dos por su peso, tienen gastritis o colitis. 
Además vienen algunos deportistas por-
que necesitan una dieta especial. Otros 
vienen porque el endocrinólogo o el mé-
dico internista los mandó por presentar 
diabetes, hipertensión y dislipidemias.

¿Es recomendable asistir a consulta, 
aun si no se tienen malestares? 

Sí, para evaluar los hábitos de alimen-
tación, ya que a la larga pueden repercu-
tir en alguna patología. Así sabrán que 
tan bien o mal se alimentan. Dependien-

do de la patología, se debe acudir a con-
sulta cada dos semanas o por lo menos 
una vez al mes en caso de sobre peso. Si 
es sólo para saber cómo se encuentra su 
alimentación, una o dos veces por año.

Tener una buena nutrición es la base 
para poder realizar tus actividades de 
la mejor manera. Si quieres averiguar 
cómo se encuentra tu alimentación, 
agenda una cita con la Lic. en Nutrición 
Lupita Elizabeth Flores Rojas en la Clí-
nica Médica Universitaria, ubicada en 
23 sur #1105 Col. Santiago, a espaldas 
del Campus Central de la UPAEP.
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Reconocimiento a la 
antigüedad UPAEPen

POR CECILIA BERENICE CUATLE GARCÍA

En la ceremonia de Reconocimiento a 
la Antigüedad celebrada en la UPAEP, 
fue reconocido el personal que colabo-
ra en  la institución y que ha ayudado a 
hacer de ésta, a 40 años de su creación, 
una Universidad con calidad académica 
acreditada, líder en la región y en el país, 
pero sobre todo que se ha esforzado 
por formar líderes y hombres compro-
metidos con la sociedad.

Como cada año, la coordinación de 
la ceremonia corrió a cargo del De-
partamento de Capital Humano de la 
Universidad, para que de manos de las 
autoridades universitarias encabezadas 
por el Dr. José Alfredo Miranda Ló-
pez, se otorgaran los reconocimientos 
al personal que ha laborado de manera 
ininterrumpida en la Universidad por 
5, 10, 15, 20, 25 y 30 años de trabajo 
y contribución al crecimiento de esta 
casa de estudios.

En representación de los galardonados, 
habló el Mtro. Carlos Castro Mendoza, 
Secretario de Rectoría, quien enfatizó la 
labor de la Universidad al otorgar a su 
personal la oportunidad de crecer perso-
nal y profesionalmente. Además recordó 
a los compañeros que se han adelantado 
en el camino, ofreciendo “nuestro reco-
nocimiento, nuestro recuerdo y sobre 
todo nuestro cariño”.

Asimismo, el Mtro. Castro Mendoza 
subrayó “Como institución educativa, 
nuestra Universidad ha sido y es, un es-
pacio propicio que nos ofrece múltiples 
oportunidades de crecimiento profesio-
nal y humano, hemos constatado como 
a lo largo de su historia, son innumera-
bles los logros en todos nosotros que 
nos han  permitido crecer y que se evi-

dencian en la obtención de niveles y gra-
dos académicos, en nuestro desarrollo 
técnico y profesional, pero sobre todo 
en el continuo crecimiento cualitativo 
como seres humanos”.

En su intervención el Lic. Salvador 
Lozano Torres, miembro de la Junta 
de Gobierno UPAEP, refirió, “pode-
mos ser testigos de todo ese esfuerzo 
que hace la gente que colabora en la 
Universidad, en cada una de las áreas, 
en los laboratorios, en los salones de 
clases en el área deportiva, vayan en ca-
minados al fin que persigue la Univer-
sidad, que es la formación de los alum-
nos, de hombres que aportan su capital 
humano al servicio de la sociedad”.

“El secreto que tenemos como insti-
tución es el corazón y la pasión para 
hacer las cosas”, afirmó el Dr. José 
Alfredo Miranda López, Rector de la 
UPAEP, durante su intervención en el 
evento y agradeció a cada uno de los 
galardonados su entrega y compromiso 
en la formación de los profesionistas 
que egresan de esta Universidad, desde 
sus diferentes áreas de trabajo.

El premio busca reafirmar la relación 
de compromiso y lealtad entre la Uni-
versidad y sus trabajadores. El Mtro. 
Alejandro Alarcón Mantilla, Coordina-
dor de la Facultad de Contaduría, ho-
menajeado por sus 20 años de servicio 
a la UPAEP, expresó: “Es una satisfac-
ción haber crecido con la Universidad 
y formar parte de ella”.

Otro acreedor al premio por 5 años 
de servicio fue el Mtro. Eric Camacho 
Barrientos, Coordinador de Residencias 
UPAEP, quien afirmó “Recibir este re-
conocimiento es un orgullo, ya que soy 
águila desde mi formación y para mí esto 
representa un mayor compromiso”.

Dr. José Alfredo 
Miranda López,

Presidente del CONAIC.

El secreto que 
tenemos como 

institución es el cora-
zón y la pasión para 
hacer las cosas       .

163 galardonados.

 El esfuerzo siempre se recompensa, ya que representa grandeza en las personas que colaboran en la Universidad.

Reconocimiento a la 
antigüedad UPAEPen

a la Reconocimiento 
antigüedad UPAEPen

POR YAZARIT MÁRQUEZ SALAZAR

El FacultyLed es un programa 
académico de 3 a 4 semanas 
que consta en tomar materias en 
universidades en el extranjero, 
permitiéndote tener una experiencia 
internacional inolvidable.

Valeria Vidal López, estudiante del 
tercer semestre en la licenciatura de 
Comunicación, tuvo la oportunidad 
de vivir este programa en Barcelona, 
España, donde acreditó tres materias 
y además de hacer nuevos amigos, 
aprendió de la cultura de este lugar.

¿Qué te impulsó a tomar este 
FacultyLed?

Me enteré por 
mi  Coordinadora, 
lo platiqué con 
mis papás y me 
gustó porque era 
una forma muy 
interesante para 
cursar algunas materias.

¿A dónde te fuiste y durante 
cuánto tiempo?

A Barcelona, estuve un mes.
¿Qué materias cursaste en 

Barcelona?

Guerra, Política y Economía e 
Innovación y Calidad.

¿Qué materias te fueron 
acreditadas?

Sistema Político, Principios de 
Economía e Introducción a la Ciencia 
Política.

¿En qué universidad tomabas tus 
clases y cuál fue tu experiencia en ella?

En la Universidad Autónoma 
de Barcelona. Está muy padre, los 
maestros son buenísimos. Las clases 
son muy diferentes que aquí porque 
allá eran 5 horas diarias de clases 
y aunque era un poco pesado, los 
profesores lo hacían ameno. Sólo 

teníamos clase 
de lunes a 
jueves y los fines 
hacíamos visitas.

¿ L o s 
a c o m p a ñ ó 
algún profesor?

Sí, la Mtra. 
Claudia Ramón Pérez.

¿Te costó trabajo adaptarte?
Adaptarme sí porque todos se 

conocían entre ellos y yo no conocía 
a nadie. Había chicos de Política, 
Nutrición, Posgrados, y yo era la única 

de Comunicación.
¿Qué fue lo que más te gustó del 

FacultyLed?
La oportunidad de conocer otro 

país y al mismo tiempo aprender de 
otra cultura y conocer muchísimas 
personas. La experiencia de estudiar 
allá no la cambio por nada.

¿Qué les puedes decir a los 
chicos que estén interesados en este 
programa?

Es algo que si todos tienen la 
oportunidad deberían aprovecharlo 
porque conocí a muchas personas, 

hice muchos amigos a pesar de que 
yo era la más chica de todos lo que se 
iban. Aprendí mucho de todos y son 
experiencias que ahorita valoro. Fue 
una experiencia que valió muchísimo 
la pena, no me arrepiento.

Si estás interesado puedes dirigirte 
con el Coordinador de Programas 
FacultyLed, J. L. Saúl Morales 
Hernández, en la Dirección de 
Asuntos Internacionales ubicado en 
el edificio T, primer Piso. Tel: (+52) 
222 229 94 00, ext. 7732. O envía un 
correo a: saul.morales@upaep.mx

 Valeria Vidal, estudiante de comunicación,vivió la 
experiencia de tomar un FacultyLed en Barcelona.

Una experiencia con
FacultyLed: 
múltiples benefi cios

Fue una experiencia 
que valió muchísimo la 

pena, no me arrepiento

Valeria Vidal López, estudiante 
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POR PABLO AYALA CABRERA

Las revoluciones y regeneraciones 
han sido siempre una constante en 
la historia del arte y la cultura. En 
la actualidad estamos inmersos en 
movimientos políticos, culturales, 
ambientales y un sinfín de esfuer-
zos por mejorar las condiciones 
sociales del mundo.

A lo largo de la historia podemos 
notar que los avances en cuestiones 
tecnológicas y científicas han cami-
nado de la mano de surgimientos 
artísticos y giros en la estética, esto 
me parece es un reflejo del movi-
miento en las corrientes de pensa-
miento, ya que las nuevas formas 
de pensar se pueden aplicar en to-
dos sentidos de la vida.

Un fuerte incentivo para las revo-
luciones y la necesidad de mejora es 
la juventud, así lo pensó el ex presi-
dente chileno Salvador Allende, ma-
nifestándolo en la mítica frase: “Ser 
joven y no ser revolucionario es una 
contradicción hasta biológica”.

Todo lo anterior intenta ser una 
pequeña introducción a los sen-
timientos que llevaron a surgir al 
Impresionismo, movimiento prin-
cipalmente pictórico que nació en 
Francia, se desarrolló a lo largo del 
siglo XIX y tuvo su presentación 
oficial en 1874, cuando 39 mostra-
ron más de 175 obras.

Este movimiento surge como 
una manifestación a la Academia 
Francesa de Bellas Artes, quienes 
definían el arte y lo mantenían rí-
gidamente dentro de una especie 
de Naturalismo. Durante esta etapa 
el arte pasaba por un elitismo en 
el que solo los ricos e influyentes 
podían presentar sus obras en las 
grandes galerías del país galo.

Así el Impresionismo buscaba 
dar un giro a esa estructura Na-
turalista; se basaba en plasmar el 
reflejo de la luz en los objetos, el 
momento de luz, utilizando colores 
primarios y secundarios y pasando 
por diversas técnicas.

Los principales representantes 
del Impresionismo son Édouard 
Manet, Claude Monet, Edgar De-
gas, Camille Pissarro, Paul Cézan-
ne, entre otros.

El Impresionismo nacía al aire 
libre, valoraba la luz y buscaba de-
fender nuevos ideales estéticos. Así 
fueron décadas en las que influen-
ció el arte, lo sacó de ese elitismo 
en el que lo tenían inmerso y gene-
ró nuevas corrientes.

El arte volvió a presentarse en 
las calles, a generar pensamientos y 
trasmitir ideales, a plasmar lo simple 
de la vida, la imaginación. El arte es-
taba donde se encontrase la luz.

POR EL UNIVERSITARIO

En el marco del Diplomado en Artes 
Culinarias que organiza la Escuela de 
Gastronomía UPAEP se contó con 
la presencia del Chef Augusto Rome-
ro, quien impartió la primer Master 
Class abordando el tema de la cocina 
rusa y la experiencia personal que ha 
generado a lo largo de su paso por la 
gastronomía internacional, llevando a 
México a lugares que no se contem-
plan como cotidianos. 

El objetivo del curso es mostrar el 
ámbito gastronómico y cultural de la 
cocina rusa, mismo que tiene caracte-
rísticas que la hacen ser diferente, des-
de los ingredientes, su cocción, hasta la 
naturaleza de sus productos evitando 
las sustancias químicas en verduras, 
frutas e incluso en el tipo de carne. 

En Rueda de Prensa el instructor ex-
plicó la necesidad de transmitir los ele-
mentos de tradición cultural de la coci-
na como la sopa, ensaladas y platillos 
característicos de la cocina rusa. “No es 
una cocina difícil de realizar, pero sí es 
conocer los métodos que utilizan para 
hacer sus platillos”.

POR PABLO AYALA CABRERA

El Museo UPAEP albergó la segunda 
Tertulia Taurina de la temporada, pre-
sentando en el cartel al Ing. Gabriel Le-
cumberri Pando, dueño del hierro de 
Lecumberri Hermanos y miembro de 
la Asociación Nacional de Criadores 
de Toros de Lidia, quien se ha dedi-
cado a obtener una casta de toros, lo 
suficientemente bravos para el espectá-
culo, pero de una gran nobleza.

Con plaza llena, el Ing. Lecumberri 
presentó el trabajo que ha realizado 
con los toros, explicando las castas 
existentes desde los primeros toros, 
hasta la actualidad. Una de estas castas 
es la navarra, una casta bravísima, muy 
difícil de lidiar y que los toreros actua-
les no quieren enfrentar por su fuerza, 
tamaño y fiereza. 

Dentro de la tradición taurina, al Ing. 
Gabriel Lecumberri se le llama Gana-
dero, un criador de reces bravas. Esto 
debido a su labor por regenerar la casta 

Esto como parte de las actividades del Diplomado en Artes Culinarias.

primer Master Class
Gastronomía Rusa,

Asimismo indicó que estas nuevas 
tendencias están transformando la 
cultura internacional gastronómica, al 
ofrecer una nueva opción de consumo 
donde se respeta la tradición y el arrai-
go cultural mostrándolos por medio 
de un toque particular que distingue al 
autor como un artista de los sentidos.

En el caso de Rusia, a pesar de la le-
janía y aparente escasez de productos 
ofrece una amplia variedad de opcio-
nes que logran satisfacer paladares tan 
exigentes como los de los Zares mis-
mos. “La idea es que los alumnos sal-
gan de ese círculo de acción y se aden-
tren a otras partes del mundo”, indicó 
el profesor-investigador Dr. Juan José 
Gómez Díaz.  

En ese sentido, abundó, estas nuevas 
tendencias culinarias están transfor-
mando la cultura internacional gastro-
nómica, al ofrecer una nueva opción 
de consumo donde se respeta la tradi-
ción y el arraigo cultural mostrándolos 
por medio de un toque particular que 
distingue al autor como un artista de 
los sentidos.

Cabe destacar que la experiencia del 
Chef Romero le ha llevado a represen-

tar a la gastronomía nacional en diferen-
tes eventos de alta relevancia culinaria, 
mostrando que en México se pueden 
realizar fusiones de vanguardia y cali-
dad, generando una mezcla de cocina 
fusión, donde sin ella no existirían los 
platillos como se conocen hoy en día.

navarra, ya que en la actualidad es un 
linaje en peligro de extinción.

El ganadero mostró cómo a través de 
distintas cruzas entre vacas y sementa-
les de sangre 100% navarra y otros de 
sangre mexicana, ha conseguido una 
especie con una bravura suficiente para 
que sea aceptado por los toreros y que 
ofrezcan un buen espectáculo.

Todo el trabajo que se realiza en el 
hierro Lecumberri Hermanos es un 
importante esfuerzo por preservar la 
casta navarra, ya que los ejemplares 
purasangre que existen en la actualidad 
son muy pocos a pesar de ser el linaje 
de mayor tradición en la tauromaquia.

La plática contó además con diversas 
memorias y remembranzas de Don Er-
nesto Navarrete Salazar, quien inició a 
torear en 1943 y desde ese año escribe 
sobre los toros. Actualmente es corres-
ponsal, cronista y locutor, además de 
haber sido apoderado de varios toreros 
a lo largo de su vida.

El juez de plaza fue el Maestro José 
Antonio Luna Alarcón, Presidente del 
Círculo de Estudios Taurinos de la 
UPAEP. Dicho círculo de estudios es 
el anfitrión de las tertulias taurinas y ac-
tualmente se encuentra preparando el 
tercer cartelazo de la temporada.

Tertulia navarra,Tertulia navarra,
tertulia bravatertulia brava
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Seminario
POR PABLO AYALA CABRERA

Se llevó a cabo el Seminario Nacional 
del Instituto Mexicano de Normali-
zación y Certificación A.C., titulado 
“Nuevas Tendencias en Sistemas de 
Gestión de la Calidad y su Impacto en 
la Competitividad”.

Este seminario contó con una serie 
de ponencias encaminadas al ámbito 
de la calidad empresarial, dirigiéndo-
se en distintas vertientes como lo es la 
responsabilidad social en las empresas, 
la mejora continua del trabajo, la sus-
tentabilidad, normalización y competi-
tividad en las empresas y la aplicación 
del ISO 9001.2008 a instituciones de 
investigación y desarrollo. 

De la misma forma se realizaron cin-
co talleres que abarcaron temas como 
el uso de la energía, auditorias efectivas 
y gestión de riesgo, gestión de la cali-
dad y la implementación de distintas 
normas ISO.

Como parte de este seminario se pre-
sento la ponencia “Aseguramiento de 
la Mejora Continua, Ki Wo Tsukau, 
Preocuparse Por…”, expuesta por el 

Maestro en Administración de Nego-
cios Alejandro Kasuga Sakai, quien es 
Director General de Yakult, Puebla.

El Mtro. Alejandro Kasuga en su po-
nencia desarrolló el sistema “Ki Wo 
Tsukau”, que significa “preocuparse 
por” y es un método mexicano para la 
mejora continua dentro de las empresas. 

Este modelo está basado en el tra-
bajo proactivo de los empleados para 
mejorar el desempeño propio y el de la 
empresa, a partir de una idea de mejo-
ra que surge de los empleados, la cual 
si es aprobada después se implemen-
ta en la empresa, se verifica y se mide 

para evaluar el impacto y beneficio que 
produce y por último es documentada. 

Este método le ofrece distintos bene-
ficios a las empresas ya que es aplica-
ble a todo tipo de éstas y genera que la 
mejora en los procesos sea más rápida, 
medible y controlada y cada empleado 
se vuelve capaz de medir sus deficien-
cias y oportunidades de mejora.

Asimismo, se contó con la presencia 
del Dr. Aldo Verde Trujillo, Director 
de Desarrollo Humano de Yakult, 
quien también habló de los procesos 
para la producción en serie y de piezas 
de recambio en la industria del auto-

móvil y la Norma ISO/TS 16949.2009, 
entre otros datos vinculados con la cali-
dad en esta rama de la industria. 

La inauguración de este seminario 
contó con la Dra. Beatriz Pico Gonzá-
lez, Coordinadora del Doctorado en 
Planeación Estratégica y Dirección de 
Tecnología de la UPAEP; el Mtro. en 
C. José Luis Gallardo Navarro, Coor-
dinador del Comité Técnico Nacio-
nal de Normalización número 9; Lic. 
Alejandro de la Loza Bellot, Director 
Comercial del IMNC; Dr. Herber-
to Rodríguez Regordosa, Vicerrector 
de Posgrados e Investigación de la 
UPAEP; Mtro. José María Bedolla 
Cordero, Director Académico del De-
partamento de Ingenierías y Negocios 
de Posgrados de la UPAEP;  Lic. Ser-
gio Fernando Aguilar Escobar, Secre-
tario Académico de la UTP; M.E.A. 
Norma Angélica Olmedo Díaz, Coor-
dinadora de Igualdad Laboral y de 
Cursos del IMNC y el Dr. Carlos Ar-
turo Vega Lebrún, Coordinador de la 
Maestría en Planeación Estratégica de 
la UPAEP.

Competitividad
por laCalidad y

México debe dar

POR ILIANA MORALES DELCOMPARE

Mexicanos Primero es una asociación 
civil que busca la mejora de la educa-
ción en nuestro país. El Dr. Claudio 
X. González Guajardo, Cofundador y 
Presidente de dicha organización, pre-
sentó los fines que busca la asociación, 
con la intención de informar a alum-
nos y profesores sobre el panorama del 
sector educativo en México. 

A través de una invitación por parte 
de Rectoría y en trabajo conjunto con 
la red “Actívate X Puebla”, el Dr. Clau-
dio X. González presentó en la Univer-
sidad la ponencia "Ahora es Cuando", 
un amplio análisis sobre la realidad de 
la educación de México. 

Durante la ponencia se mostraron 
datos y gráficas sobre la situación de 
México en materia educativa. Algunos 
números son alarmantes ya que de 
cada 100 jóvenes que ingresan a la edu-
cación básica, sólo 64 logran terminar-
la, tan sólo 32 terminan la secundaria 

y 28 la preparatoria, sólo 10 continúan 
sus estudios de educación superior  y 
tan solo 3 finalizan la licenciatura. 

La escolaridad promedio en nuestro 
país es de 8.6 años, es decir, tan sólo 
hasta 2° de secundaria, cuando en Chi-
na el promedio de escolaridad es de 
12.3 años. Si bien no resultan justas las 
comparaciones, nos sirven para darnos 
una idea del lugar que ocupamos con 
el resto del mundo y darnos cuenta que 
con estas cifras no podemos competir 
mundialmente.

Los países más desarrollados en eco-
nomía, ciencia, tecnología y calidad de 
vida son aquellos que se preocupan 
por su educación y que ven en ella  un 
recurso para el crecimiento, menciona 
el Dr. González. Mejorar la educación 
en México no es tarea fácil, los proble-
mas vienen desde el sistema que ha re-
gido este sector en el país, siendo uno 
de los más corruptos, es por eso que 
Mexicanos Primero busca generar re-
formas y propuestas para cambiar esa 

realidad pero sobre todo busca lograr 
la iniciativa ciudadana y participación 
de la misma. 

“El tema de la educación debe inte-
resarnos a todos, no debemos confor-
marnos con ser un actor secundario en 
el mundo, debemos aspirar a crear, a 
investigar […] sólo es posible si inver-
timos en capital humano, es decir en 
educación”, reiteró el presidente de 
Mexicanos Primero.

Gracias a proyectos como Bécalos, 

calidad educativaen
un salto cualitativo

Compu-redondeo y el documental “De 
Panzazo” entre otros, es como Mexica-
nos Primero busca fomentar esa acción 
ciudadana. Se han registrado buenos 
resultados ante estas iniciativas; sin em-
bargo, todavía falta mucho para lograr el 
cambio que México necesita. Por ello, 
el Dr. Claudio X. González finalizó su 
ponencia invitando a estudiantes y maes-
tros a unirse a esta causa, a lograr un sal-
to cualitativo en la educación para hacer 
de este país un lugar de oportunidades.

Necesitamos manos para cambiar 
la educación en México     .

Claudio X. González
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POR MUSEO UPAEP

Como parte de las actividades que 
el Museo UPAEP realiza, para crear 
espacios de encuentro cultural para la 
comunidad, en esta ocasión se realizó 
un Homenaje a Julio Mayo, miembro 
de “FOTO HERMANOS MAYO”.

Julio Mayo Souza Fernández; 
reconocido fotoperiodista con una 
gran trayectoria en nuestro país, quien 
capturó diversos movimientos sociales 
que fueron captados en su cámara.

Mayo, fue miembro de la 
Asociación Mexicana de Fotógrafos 

de Prensa; y más tarde fundador de 
la actual Asociación de Reporteros 
Gráficos de los Diarios de México, 
en donde es elegido varias veces 
en los cargos de Presidente de la 
Comisión de Vigilancia, Secretario 
Tesorero y Vicepresidente en el 
Comité 2006 a 2008.

Los casi seis millones de negativos 
que creó junto con sus hermanos 
están resguardados en el archivo 
general de la nación. Después de 
obtener varios premios nacionales 
e internacionales y de exhibir varias 
exposiciones personales. Por azares 
del destino llegó a Atlixco, donde 
vive rodeado de  naturaleza, nada 
menos que frente al Popocatépetl, el 
cual, tanto significó para él. 

Le toca curbrir la famosa inundación 
de Tampico, el terremoto en 

Guatemala, recorre todas las zonas 
arqueológicas, visita las zonas indígenas 
del país con el Mtro. Don Alfonso 
Caso, trabajan 16 años en la revista 
“Mañana”, “Diario el Popular”, “Diario 
de México”, “Revista Tiempo”, “Revista 
Epoca”, y el diario “El Día”. Trabajan 
27 años para la organización periodística 
“García Valseca”.

El pasado 18 de julio, festejó su 95 
cumpleaños en el marco de su homenaje 
en Museo UPAEP; con familiares, 
amigos y visitantes del Museo. 

El homnaje parte de una 
exposición que está conformada por 
20 fotografías blanco y negro que 
muestran la trayectoria de su vida y 
40 fotografías a color representando 
la vida cotidiana de “Atlixco y sus 
flores”. Esta exhibición estará hasta el 
16 de Noviembre, con entrada libre.

 Exposición temporal: Del 18 Octubre al 16 Noviembre de 2012

Homenaje
 Julio Mayo a 

IX Jornada Nacional
POR MTRA. ARMANDINA SERNA

En días pasados se organizó la IX 
Jornada Nacional de Investigadores en 
Educación y Valores, organizada por 
la Red Nacional de Investigadores en 
Educación y Valores (REDUVAL), y 
el Instituto Tecnológico de Estudios 
Superiores de Monterrey, Campus 
Guadalajara. El evento tuvo como lema 
“Educación y valores para el mundo 
global: la humanidad como noción 
ética”, se realizó en las instalaciones 
del mismo Tecnológico de Monterrey. 

La Jornada reunió a un aproximado 
de ochenta maestros e investigadores 
en el área de educación y valores de 
toda la república, propiciando espacios 
de diálogo en 19 mesas de trabajo, 
donde se presentaron ponencias que 
tuvieron como temáticas: “Valores 
y ética profesionales”, “Producción 
de conocimiento en el campo de 
educación y valores”, “Educación y 
valores estéticos”, entre otras. Un total 

de setenta y dos ponencias fueron 
presentadas en las distintas mesas.

En el programa de la Jornada también 
destacaron el Panel sobre estados del 
conocimiento en Educación y valores, 
coordinado por la Dra. María Teresa 
Yurén Camarena de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos. La 
Conferencia Magistral estuvo a cargo del 
Dr. José Antonio Paoli Bolio, titulada 
“La experiencia del valor en el aula”, 
así mismo se presentaron algunas de las 
publicaciones recientes sobre la temática.

En este evento el egresado de la 
Lic. En Pedagogía Javier Morales 
Hidalgo y la Dra. Gabriela Croda 
Borges, Profesora de tiempo completo 

de la Facultad de Educación de la 
UPAEP participaron presentando 
las ponencias: “Características de 
la educación inclusiva desde la 
perspectiva de jóvenes universitarios 
provenientes de microrregiones” y 
“Relación entre concepciones sobre 
la educación inclusiva y prácticas 
educativas de los docentes de Escuelas 
regulares” respectivamente.  

En este mismo marco, se realizó la 
Asamblea de socios de REDUVAL. 
El evento espera convocar a más 
investigadores, profesores  y estudiantes 
en su décima edición a realizarse 
dentro de dos años.

Investigadores en Educación y Valoresde

¿Probaste a escribir un cuento de terror…
Y decidiste nunca más volverlo a intentar?

¿Alguna vez en tu vida te lanzaste a 
la aventura de escribir una historia, 
con la cual tu intención era lograr 
que tus lectores empezaran a sentir 
que temblaban sus manos… o que esa 
noche sería necesario revivir aquellos 

días en lo que necesitaban dejar la luz 
del dormitorio encendida?

Y sin embargo, ¿la respuesta de 
tus lectores fue todo menos miedo, y 
en función de ello decidiste someter 
a tu vocación literaria a un entierro 

prematuro?...
Inscríbete en el Taller de Literatura 

Fantástica y de Horror, y permítele 
a tu vocación una digna y triunfal 
resurrección.

Informes e inscripciones: luzberenice.silva@upaep.mx
servicioscentrodeescritura@upaep.mx
Oficina 118 pool norte, 2299400 ext.7928

Fechas:
 10, 17 y 24 de nov.

Horario: 
9:00 a 1:00

Costo: $450
Cupo limitado

Editorial
La amplia oferta educativa existente 

sitúa a las instituciones educativas 
en una situación competitiva donde 
la calidad se convierte en un factor 
estratégico fundamental. 

La educación tiene una profunda 
influencia sobre nosotros y sobre 
nuestras relaciones sociales. Tiene 
efectos importantes sobre quiénes 
llegamos a ser, sobre qué nos interesa 
o preocupa y qué no, y sobre nuestras 
capacidades para constituirnos como 
sujetos informados e independientes. 
Pero los retos que nos hemos marcado 
de afrontar la formación permanente 
que la sociedad demanda, solamente 
resultarán eficaces y tendrán sentido si 
se llevan a cabo desde una perspectiva 
de calidad.

Uno de los grandes objetivos 
de la educación en UPAEP, es 
otorgar las herramientas necesarias 
que promuevan el progreso de sus 
estudiantes en una amplia gama de 
logros intelectuales, sociales y morales.

Por esta razón, el Dr. Claudio X. 
González, cofundador y Presidente 
de Mexicanos Primero, presentó en 
la Universidad la ponencia “Ahora 
es cuando” para informar sobre el 
panorama del sector educativo en 
México, donde afirmó que de cada 100 
jóvenes que ingresan a la educación 
básica, sólo 64 logran terminarla, tan 
sólo 32 terminan la secundaria y 28 
la preparatoria, sólo 10 continúan sus 
estudios de educación superior  y tan solo 
3 finalizan la licenciatura. Estas cifras nos 
permiten darnos cuenta del panorama 
de la educación en nuestro país.

En la misma línea, la prepa UPAEP 
busca responder a las necesidades 
sociales a través de un sentido humano 
al otorga un certificado de Bachillerato 
Internacional (BI), llevando a cabo un 
programa llamado CAS “Creatividad, 
Acción y Servicio”.

Los países más desarrollados en 
economía, ciencia, tecnología y calidad 
de vida son aquellos que se preocupan 
por su educación y que ven en  ella  un 
recurso para el crecimiento, por tal razón, 
la UPAEP tiene como fundamento 
entregar a la sociedad individuos 
preparados y capaces para afrontar los 
retos que surjan en el entorno.
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POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

Primero fue en Monterrey, y ahora en 
tierras poblanas. El estudiante de la Li-
cenciatura en Derecho y tenista Águila, 
Alexis Carlos Desormaux se coronó 
campeón, como ya lo había hecho en 
tierras regiomontanas (1ra. Etapa), de la 
segunda etapa del Circuito Nacional de 
Tenis Universitario (CNTU) al derrotar 
en 2 sets al representante del ITESM 
Puebla  Christian Orduña con parciales 
de 6-2 y 6-3.

Con el apoyo de su entrenador José 
Ignacio Oropeza y del resto del equipo 
rojiblanco de tenis, Alexis sorteó las ron-
das previas con algunas complicaciones, 
pero con la convicción de seguir adelante 
para continuar su reinado está tempora-
da en CONADEIP.

Calificado directamente a la segunda 
ronda por ser el campeón de la Etapa 
en Monterrey en septiembre, el primer 
escollo fue Raúl Gómez del ITESM 
Santa Fe, venciéndolo sin complicacio-
nes en 2 sets 6-2 y 6-0. Alberto Rojas de 
la Universidad Anáhuac fue el segun-
do derrotado por Alexis en un partido 
donde el citado rival tuvo que abando-
nar el cotejo por lesión, quedando los 

parciales 3-6, 6-3 y 3-0.
En los cuartos de final, Alexis tuvo pro-

blemas para vencer 2 sets a 1 a Juan De 
Pedro del ITESM Puebla con 7-6, 3-6 y 
7-5, con calambres incluidos a falta de un 
game de vencer al jugador Borrego, pero 
se resistió a ser atendido y con mucha 
sapiencia obtuvo su boleto a las semifi-
nales, instancia donde se encontró a Luis 
Morett de la Universidad Panamericana 
Campus Guadalajara, teniendo cierta 
competencia en el segundo set, pero el 
contendiente de Alexis para pasar a la 
final no pudo ser resistencia para el roji-
blanco, siendo vencido por 6-2 y 6-3.

La final lucia como el escenario per-
fecto para confirmar a un nuevo talento 
de las filas de los equipos representativos 
de la UPAEP, y Alexis no defraudó, y 
con los parciales de 6-2 y 6-3 se reflejó 
la superioridad del tenista Águila frente a 
Christian Orduña.

Con su segundo título en la tempora-
da, Alexis partirá de nuevo como favori-
to para conquistar la Tercera Etapa, que 
será en febrero del próximo año en Gua-
dalajara, y calificar como el primer sem-
brado para el torneo  final de Masters  en 
abril de 2013.

 Alexis Carlos repite victoria en la 2da. Etapa del Circuito 
Nacional de Tenis.

 El equipo de Soccer varonil apeló a la convicción para triunfar.

Campeón en CONADEIP

Segunda victoria Águila
en CONADEIP

manera consecutiva

POR JAVIER MENESES TORRES

Gracias al empeño del equipo, el se-
gundo triunfo en la eliminatoria de la 
CONADEIP para la UPAEP llegó en 
calidad de visita con un 2-1 sobre la 
Universidad del Valle de Puebla. El 
conjunto emplumado jugó un partido 
muy completo y se mostró serio en de-
fensa, donde apenas hizo concesiones, y 
en ataque estuvo veloz y desequilibrante 
para crear mucho peligro a un cuadro 
local que se vio privado del balón y al 
que le costó crear ocasiones.

Para la primera mitad, las Águilas 
mantuvieron su estilo de juego con po-
sesión de balón de un lado a otro para 
generar oportunidades que no eran 
concretadas. Aunado a esto, probaron 
con tiros de larga distancia en la persona 
de Cesar Castellanos principalmente, y 
por ello,  la convicción mostrada por la 
UPAEP tendría sus frutos. El primer gol 
surgió de un balón a profundidad para 
Juan Manuel Flores que ganó por velo-
cidad, recortando a un defensa se enca-
mina al área donde se quitaría al portero 

para mandar el balón a las redes. 
Ya en el segundo tiempo, los rojiblan-

cos continuaban con el dominio del 
partido  y las oportunidades se presen-
taban, pero no se concretaban en goles.
Además, los mano a mano no eran re-
sueltos de forma eficaz, causa del fallo 
defensivo por la banda izquierda que 
los locales aprovecharon para hacer 
un buen gol. El partido empatado, la 
UVP se sentía satisfecha y se tiró atrás 
a jugar a la ultra defensiva. Sin embar-
go, los emplumados no desistieron en 
sus intenciones y lograron abrir la férrea 
defensa una vez mas por conducto de 
Flores, quien eludió rivales para sacar 
potente tiro raso a la base del poste del 
arco rival. Ventaja para las águilas, pre-
mio a su convicción y esfuerzo.

Arriba en el marcador y manejando las 
instancias finales a su conveniencia, trata-
ron de que entrara el tercer gol, el cual no 
llegó por falta de precisión y tiempo. Así 
concluyó el partido y el buen andar del 
selectivo varonil de soccer en su grupo, 
camino al Nacional de CONADEIP.

en CONADEIPen CONADEIP
Segunda victoria Águila

La UPAEP consiguió un par 
de victorias en el baloncesto 
varonil, por marcador de 74 
a 65 frente al ITESM campus 
Monterrey, y en el segundo 
encuentro los borregos bus-
caban reivindicarse de la de-
rrota y mejoraron su juego, 
pero no les alcanzó y los de 
casa se quedaron con el parti-
do, el cual fi nalizó 65-53.

Las chicas representantes de 
la UPAEP en baloncesto no 
pudieron hacer frente a las 
borregas del ITESM, quienes 
fueron ampliamente superio-
res. La primera derrota fue por 
70-47 en un partido marcado 
por los errores y debilidad a la 
defensa, el segundo descala-
bro fue por 66-29.

Los equipos representativos 
de UPAEP se enfrentarán a 
su similar del CEU, el viernes 
26 de octubre a las 13 horas 
femenil y 19 horas varonil en 
El Nido.

Breves
deportivas

de 
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Emplumado consigue
El estudiante de la Licenciatura de Dere-
cho, Alexis Carlos Desormaux, consiguió 
coronarse campeón de la segunda etapa 
del Circuito Nacional del CONADEIP de 
tenis, siendo este su segundo campeonato 
obtenido, ya que anteriormente obtuvo este 
logro en Monterrey. 

POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

Seminario del IMNC

El Instituto Mexicano de Normalización y Cer-
tificación A.C. presentó el Seminario Nacional 
denominado  “Nuevas Tendencias en Sistemas 
de Gestión de la Calidad y su Impacto en la Com-
petitividad”, orientado a la calidad y certificación 
en normas ISO.

POR PABLO AYALA CABRERA POR PABLO AYALA CABRERA

La logística,

La Licenciatura en Logística de Negocios presentó las 
Jornadas “La logística…un enfoque universal”, con la 
finalidad de apoyar la formación de los alumnos de 
esta carrera, al igual que de Comercio Internacional.

POR LUIS ANDRÉS TEPOLE GUZMÁN

Nueva generación

La Maestría en Salud Pública formalmente culminó 
sus clases, teniendo 40 alumnos que terminaron sa-
tisfactoriamente este posgrado. Realizando para esto 
un evento de clausura con autoridades de la Univer-
sidad, de la Secretaría de Salud y de otras institucio-
nes educativas.

sistema activo en el mundo para la Salud Pública

Buscando la mejora educativa
El Dr. Claudio X. González Guajardo, 
Presidente de Mexicanos Primero, pre-
sentó  la ponencia "Ahora es Cuando”, 
encaminada a tratar  la educación en el 
país, presentando a profesores y alumnos 
variadas  alternativas para mejorar el des-
empeño académico.

POR ILIANA MORALES DELCOMPARE

Reconocimiento a los colaboradores Reconocimiento a los colaboradores 
La Universidad entregó reconocimien-
tos a sus colaboradores por el tiempo de 
servicio ininterrumpido, siendo otorgados 
reconocimientos por 5, 10, 15, 20, 25 y 30 
años de trabajo y contribución en esta casa 
de estudios.

POR CECILIA BERENICE CUATLE GARCÍA

Se muestran avances del Cluster
Siete empresas pertenecientes al Cluster 
Lean Advancement Initiative México mos-
traron los avances que han conseguido 
dentro de sus respectivas áreas de trabajo.

POR ANA KAREN MORALES FLORES

campeonato de tenis
Emplumado consigue

campeonato de tenis

Buscando la mejora educativa

Se muestran avances del Cluster


	El Universitario
	Agenda
	México debe dar un salto cualitativo en calidad educativa
	Seminario por la calidad y competitividad
	Agenda
	Reconocimiento a la antigüedad en UPAEP
	Jornada Internacional de Inteligencia de Negocios
	Walmart empresa líder en busca de talento en la UPAEP
	El cambio climático responsabilidad de todos
	Presentan avances de los Clusters LAI
	Ejercer con liderázgo funciones en el sector salud 
	Puebla productor potencial de árboles frutales
	México avanza en procesos para acceder a la información
	Logística de Negocios organiza jornadas en "Logística y su enfoque Global"
	Galería: Caras y gestos
	Doble titulación: Verano en City University of Seattle
	Dos licenciaturas en una
	Dos nacionescontra el narcotráfico
	Alumnos reciben el reconocimiento "Guerrero Águila"
	Tenaris Tamsa busca reclutar alumnos en la UPAEP
	Ante la extorsión telefónica escucha cuelga y llama al 088
	Acciones con servicio en Prepa UPAEP
	Nutrición el sustento de la salud
	FacultyLed: Una experiencia con múltiples beneficios
	Tertulia navarra tertulia brava
	Gastronomía Rusa primer Master Class
	IX Jornada Nacional de Investigadores en Educación y Valores
	Homenaje a Julio Mayo
	Campeón en CONADEIP de manera consecutiva
	Segunda victoria Áquila en CONADEIP
	Vivencia Vocacional Noviembre 10



